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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

ДРУЗЬЯ 
ПОЗНАЮТСЯ В БОЮ

Маньяк Александр Васильев по про-
звищу «Черный ангел», про которого 
«МК» недавно писал, после освобож-
дения из колонии прожил больше двух 
лет. И провел их, судя по всему, до-
вольно активно. За это время «Черный 
ангел» успел приобрести автомобиль, 

создать свой ютуб-канал и даже за-
вести аккаунт в ТикТоке. При этом ни 
ФСИН, ни полиция за ним не надзирали. 
За чей счет и где он жил? Какую цель 
преследовал, записывая видео для 
современников? 

Истории про умерших маньяков 

редко когда имеют продолжение. Но в 
случае с «Черным ангелом» это повод 
поднять тему надзора за оказавшимися 
на свободе серийными убийцами. 

Последние дни маньяка Василье-
ва удалось отследить обозревателю 
«МК». 
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ДИКИЙ ЗВЕРЬ 
НЕ СТАНЕТ 

ТРАВОЯДНЫМ
Как жил на свободе маньяк, убивший 17 человек 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВЕСНА КРАСНА 
ЗАКОНАМИ

Что нового ждет россиян в марте
Начало весны — это время не только «природы об-

новленья», но и заметного обновления законодатель-
ного поля. Не случайно именно на март власти любят 
планировать вступление в силу новых юридических 
и административных норм. Не стал исключением и 
наступающий месяц: он принесет множество ново-
введений, касающихся и желающих получить ипотеч-
ные кредиты, и владельцев домашних животных, и 
автомобилистов, и курильщиков... Все подробности 
мартовских законодательных новелл — в коммента-
риях экспертов «МК».
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СНАЧАЛА 
ПЕРЕГОВОРЫ, 
ПОТОМ ВЕШАТЬ
Наши давят под Авдеевкой, не давая ВСУ 

закрепиться. Давят на других участках фрон-
та, который начинает потрескивать. Успехи 
армии России, пусть и сквозь зубы, с тысячей 
оговорок и в некоторой растерянности, но 
признают даже откровенно пропагандистские 
вражеские ресурсы. Хорошо, да. Но именно 
сейчас и стоит поговорить об опасности те-
кущего момента.

Еще прошлым летом, когда украинские 
войска самоубивались в «контрнаступе», да 
даже сравнительно недавно, когда был пози-
ционный тупик, основным нарративом коллек-
тивного Запада была мантра «Россия должна 
быть повержена на поле боя». Но нынче не то, 
что давеча.

Байден опять безуспешно встретился с 
представителями республиканцев, которые 
блокируют помощь США Украине. И вот уже 
издание Politico пишет об итогах этой встречи: 
«сенаторы Республиканской партии сигнализи-
руют, что единственным выходом из украинско-
российской войны, вероятно, является «уре-
гулирование путем переговоров».

«Реальность на текущий момент, с которой 
нам приходится сталкиваться, заключается в 
том, что эта война завершится урегулировани-
ем путем переговоров. Вопрос состоит лишь 
в том, у кого к этому моменту будет больше 
рычагов влияния», — заявил заместитель пред-
седателя сенатского комитета по разведке 
Марко Рубио. 
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КУДА КАТИТСЯ «ЭЛЕКТРИЧКА»
Эксперты предсказали, когда отменят льготы 

для электромобилей
Новости, касающиеся электро-

мобилей, в последние недели проти-
воречивы. С одной стороны, гранды 
мирового автопрома корректируют 
планы «электрификации» своих из-
делий в сторону сохранения в буду-
щем автомобилей с ДВС. С другой 
— парк электромобилей, в том числе 

в России, растет, а транспортные 
стратегии, планирующие их распро-
странение, остаются в силе. Выгодна 
ли эксплуатация «электрички» в на-
ших условиях и стоит ли делать на 
такую машину ставку здесь и сейчас 
— выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

Умер Николай Рыжков. Случай 
не из тех, когда кончину можно на-
звать безвременной и неожидан-
ной: премьеру эпохи перестройки 
было 94 года. Тем не менее утрата, 
безусловно, большая, знаковая и в 
своем роде невосполнимая. Свои 
мемуары, опубликованные 15 лет 
назад, Николай Иванович озагла-
вил: «Главный свидетель. Дело 
о развале СССР». И вот «главно-
го свидетеля по делу», а по сути, 

последнего остававшегося из 
числа лиц, принимавших реше-
ния, больше нет. Уточнить детали 
теперь не у кого.

Биографию Николая Рыжкова можно 
назвать достаточно типичной для пред-
ставителя высшего руководящего слоя 
советской эпохи, ну по крайней мере 
тот отрезок жизненного пути, который 
предшествовал его приходу на самый 
верхний этаж власти.
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ПОСЛЕДНИЙ ИЗ «ГЛАВНЫХ 
СВИДЕТЕЛЕЙ» ПЕРЕСТРОЙКИ

Умер премьер 
горбачевской 
эпохи 
Николай 
Рыжков
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«СЕЙЧАС ТАКОЕ 
ВРЕМЯ, КОГДА 
НАДО ДЕЛАТЬ 
ЗАЯВЛЕНИЯ» 
Джазовая певица  
Мариам Мерабова 
о жизни, музыке 
и СВО
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МЕДВЕДИЦА ОТМЕТИЛА 
ПРАЗДНИК ДВУМЯ ТОРТАМИ

Медведица Айка в Мо-
сковском зоопарке полу-
чила особенное угощение 
в честь Дня полярного 
медведя. Сотрудники при-
готовили для своей лю-
бимицы сразу два торта 
— сладкий и сытный. 

Как стало известно 
«МК», белую медведицу 
Айку в главном зооса-
де страны поздравили 
с «профессиональным» 
праздником. Специально 
в честь особенной даты 
— Дня полярного медве-
дя — для нее приготовили 
вкусный подарок. Айка по-
лучила два торта — снеж-
ный и ледяной, они были 
наполнены лакомствами, 
входящими в ее рацион: 
рыбой, фруктами и яго-
дами. Особое предпочте-
ние Айка отдала снежно-
фруктово-ягодному торту. 
Она разрушала его, пока 
не съела всю начинку.

В Московском зо-
опарке сейчас жи-
вут три белые мед-
ведицы: Айка — на 
Пресне, а Томпа и 
Симона — в Центре 
воспроизводства 
редких видов жи-
вотных. 29-летняя 
С и м о н а м оже т 
запросто носить 
звание матери-
героини. За свою 
жизнь в зоопарке 
она родила 15 мед-

вежат, потом они разъе-
хались по разным частям 
света. Томпа попала к сто-
личным специалистам в 
2021 году в истощенном 
состоянии. Сейчас она 
восстановилась и каждый 
раз на треннингах удив-
ляет сотрудников своей 
сообразительностью. 
Айка родилась в зоопарке 
Ростова-на-Дону в 2020 
году. Из робкого медве-
жонка она выросла в ак-
тивную и жизнерадостную 
медведицу. В столичный 
зоосад Айка переехала в 
апреле 2023 года. В пери-
од обязательного каран-
тина ее вольер был закрыт 
баннером, чтобы адапта-
ция прошла спокойно и 
без стресса. Привыкая к 
жизни в центре Москвы, 
юная медведица гуляла по 
просторной территории 
своего нового жилища и 
купалась в бассейне.

ТУРИСТАМ ХОТЯТ РАЗРЕШИТЬ БРОНИРОВАТЬ ОТЕЛИ ПО НЕВОЗВРАТНОМУ ТАРИФУ
Предоставить гостини-

цам возможность уста-
навливать возвратные и 
невозвратные тарифы на 
свои услуги, а потреби-
телям выбирать между 
ними планирует Минэ-
кономразвития России. 
В министерстве разрабо-
тан проект закона, при-
нятие которого должно 
увеличить доступность 
проживания в отелях 
благодаря возможности 
бронирования по более 
низким ценам.

Предполагается, что 
потенциальные посто-
яльцы смогут выбирать, 
на каких условиях они бу-
дут заселяться. Уплатив 
немного больше, они по-
лучат возможность в лю-
бой момент отказаться от 
брони и получить полную 
сумму, уплаченную гости-
нице (это так называемый 
возвратный тариф). Но 
можно будет сэкономить 
и заключить договор по 
невозвратному тарифу — 
в этом случае при отказе 

от заселения отель удер-
жит часть уплаченных за 
бронь денег. Исключение 
— документально под-
твержденная болезнь по-
стояльца или смерть его 
родственника. В этом 
случае деньги придется 
вернуть, даже если номер 
был забронирован по не-
возвратному тарифу.

Современным законода-
тельством предусмотрен 
только механизм взима-
ния платы за фактический 
простой номера. При этом, 

отмечают авторы докумен-
та, можно компенсировать 
только затраты гостиницы 
за первые сутки прожива-
ния: при опоздании более 
чем на сутки договор об 
оказании гостиничных 
услуг автоматически пре-
кращается. Но это только 
в том случае, если потре-
битель заранее не подал в 
отель заявление об отказе 
от заселения. А так как за-
конодательством не пред-
усмотрено понятие «разу-
мный срок уведомления», 

потребитель может уведо-
мить гостиницу об отказе 
от услуг вплоть до времени 
заезда и забрать деньги. 
В этом случае получается 
тот же простой номера как 
минимум на сутки.

При введении же диф-
ференцированных тари-
фов гостиницы, с одной 
стороны, смогут себя 
защитить от такого рода 
убытков, а с другой — 
предоставить потреби-
телям возможность вы-
бора.

КУНИЦУ УДАЛОСЬ ПОЙМАТЬ 
ПОСЛЕ ИЗУЧЕНИЯ НАУЧНОЙ 

ЛИТЕРАТУРЫ

Целую спецоперацию 
по спасению куницы из 
спального района сто-
лицы провела семья 
москвичей. Жители Се-
верного Тушина на днях 
поймали у себя на подо-
коннике хищного зверька 
и решили вернуть его в 
природу.

Как стало известно 
«МК», в январе странного 
гостя посреди ночи пер-
вой увидела дочь супру-
гов. Она вышла на кухню 
попить воды и разгляде-
ла за окном сидящего на 
кондиционере зверька, у 
которого в темноте, как 
свечи, ярко горели глаза. 
Девочка так испугалась, 
что сразу же побежала бу-
дить родителей. Но когда 
взрослые примчались на 
кухню, незваного гостя 
уже не было.

Долго гадать, кто же к 
ним приходил (с учетом 
того, что квартира рас-
положена на девятом 
этаже), семейству не 
пришлось. Следующей 
ночью незнакомец снова 

появился, 
и моск в и-
чи поняли, 
что пере д 
ними куни-
ца. Хищник 
наведался к 
ним не про-
сто так — се-
мья всю зиму 
подкармли-
вала у себя 
на подокон-
нике белок, 
и хвостатый 
охотник их 
явно запри-
метил.

Супруги 
начали читать литерату-
ру о куницах и выясни-
ли, что этот зверь может 
растерзать даже кошку, 
а у них дома как раз жи-
вет кот. Тогда в голове у 
главы семейства созрел 
план. Он позаимствовал 
у знакомых котоловку и 
предложил жене поймать 
зверька, чтобы вывезти 
его в лес.

Семья начала при-
кармливать гостя, кото-
рому успела даже дать 
имя — Нафаня. Животное 
больше всего полюбило 
лакомиться хлебушком с 
медом, яйцами и курицей. 
Потом в котоловку поло-
жили курочку и поставили 
ее на подоконник — На-
фаня попался сразу.

Чтобы зверек не нашел 
дорогу обратно, его ре-
шили отвезти подальше, в 
зеленоградский лес. Всю 
дорогу бедняга бился о 
стенки котоловки и лаял 
как настоящая собака. А 
когда ему открыли двер-
цу, стремглав умчался от 
своих благодетелей.

РУСОФИЛ ИЗ СИНГАПУРА ПЕРЕД РЕЗНЕЙ СПЕЛ ПЕСНЮ
Участник вто-

рого конгресса 
международного 
движения русо-
филов устроил 
дебош и ранил 
одного из органи-
заторов на банке-
те, посвященном 
окончанию этого 
мероприятия, во 
вторник в гости-
нице «Метро-
поль».

Как стало известно 
«МК», виновником ЧП 
стал 31-летний гражданин 

Сингапура. Он 
прибыл на кон-
гресс 13 февра-
ля и поселился 
в «Метрополе». 
27 февраля ино-
странец явился 
на банкет. 

Возможно, 
азиат перебор-
щил с шампан-
ским. Сначала он 
отобрал микро-
фон у ведущего и 

начал петь в зале, а затем 
забрался на сцену.

Один из организаторов 

мероприятия, 22-летний 
студент первого курса 
МГИМО, попытался ста-
щить дебошира со сцены. 
Однако тот сначала по-
лоснул молодого парня по 
лицу бокалом, в котором 
было шампанское. Бокал 
разбился. После этого син-
гапурец ударил студента 
осколком рюмки под ре-
бра. Иностранца задер-
жали. Пострадавший был 
госпитализирован с ране-
ниями щеки и груди. Его 
состояние оценивается как 
удовлетворительное.

ПАЦИЕНТКЕ ОТРЕЗАЛИ ХВОСТ 
В НЕСКОЛЬКО ЭТАПОВ

Московские хирурги уда-
лили пациентке… вырос-
ший внизу спины «хвост». 
Врачи выявили у женщины 
редкую патологию — ки-
стозное образование, ис-
ходящее из органов ма-
лого таза в мягкие ткани 
ягодицы.

Как узнал «МК», некото-
рое время назад житель-
ница Ульяновска Людмила 
Алексеевна заметила, что 
у нее ни с того ни с сего на-
чала увеличиваться одна 
ягодица. Женщина снача-
ла не придала этому зна-
чения, решив, что у нее 
безобидный жировик. Но 
новообразование продол-
жало увеличиваться и до-
росло до таких размеров, 
что даме стало тяжело 
надевать вещи. Людмила 
Алексеевна стала консуль-
тироваться у местных вра-
чей, но те лишь разводили 
руками. Для решения про-
блемы женщина поехала в 
Москву и обратилась в Пер-
вую градскую больницу. 
Столичные специалисты, 
изучив ситуацию, приш-
ли к выводу, что перед 
ними чрезвычайно редкий 

случай. У паци-
ентки выявили 
многокамерное 
кистозное об-
разование, про-
росшее из орга-
нов малого таза 
в мягкие ткани 
ягодицы. Это 
грыжевое выпя-
чивание врачи 
условно назвали 
хвостом. 

Но просто от-
резать «хвост» 
оказалось недо-
статочно. Так на-
зываемая пери-
тонеальная киста 
была плотно при-
паяна к стенке 
прямой кишки и 
при дальнейшем 
росте могла на-
рушить работу 
органа. Кроме 
того, у Людми-
лы Алексеевны 

обнаружили миому матки 
больших размеров, в ко-
торой тоже располагалась 
часть кисты.

Специалисты приняли 
решение оперировать па-
циентку поэтапно. Первую 
операцию сделали в мае 
прошлого года — она дли-
лась 6,5 часа. За это вре-
мя группа хирургов Первой 
градской через промеж-
ность удалила у женщины 
кистозное образование. 
Также пришлось удалить 
часть прямой кишки, за-
тронутую новообразова-
нием, выведя временную 
колостому.

Не д а в н о Лю д м и ла 
Алексеевна вновь прие-
хала в больницу. В этот 
раз к хирургам присоеди-
нились гинекологи. Па-
циентке удалили матку, 
пораженную миоматоз-
ными узлами, и остав-
шуюся часть кистозного 
образования, а хирурги 
закрыли колостому. Жен-
щина уже выписалась из 
больницы домой, ее здо-
ровью больше ничего не 
угрожает. 

ЗВУКООПЕРАТОРА ЕДВА НЕ УБИЛИ НА ОТКРЫТИИ 
МЕМОРИАЛА ВОЕННОМУ ЛЕТЧИКУ 

Прохожий, ударивший 
ножом 52-летнего мо-
сквича во время откры-
тия мемориальной доски 
Герою Советского Союза 
военному летчику Генриху 
Гофману 27 февраля в цен-
тре Москвы, возможно, на-
ходился в наркотическом 
опьянении.

Как выяснил «МК», по-
страдавший отвечал за 
звуковое сопровождение 
церемонии. На меро-
приятии возле дома 31 по 

Малой Грузинской 
улице, где Гофман 
проживал с 1966-
го по 1995 год, со-
брались местные 
жители, предста-
вители ветеран-
ских сообществ 
и др. Неподалеку 
дежурили сотруд-
ники полиции. 
Внезапно прохо-
дивший мимо мо-
лодой человек без 
причины полоснул 
звукооператора 
лезвием ножа по лицу. 
Его тут же скрутили поли-
цейские. Агрессор кричал 
что-то невнятное и был в 
странном состоянии — воз-
можно, под воздействием 
каких-то наркотических ве-
ществ. Позже на допросе 

он заявил, что находился в 
состоянии аффекта.

Пострадавшего с реза-
ной раной щеки и височной 
области госпитализирова-
ли. Медики обработали и 
зашили ткани. В ближай-
шее время мужчину долж-
ны выписать.   

telegram:@mk_srochno

Агрессор.
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едко когда имеют продолжение
лучае с «Черным ангелом» это п
однять тему надзора за оказавши
а свободе серийными убийцами

Последние дни маньяка Васи
а удалось отследить обозреват
МК». 

Читайте 8 ю

Александр Васильев, 
отсидев 16 лет за серию 
убийств, стал звездой 
соцсетей.
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Проститься с председателем 
Верховного суда пришли 
простые люди
В среду в Колонном зале Дома союзов 
простились с судьей №1 — председа-
телем Верховного суда РФ Вячеславом 
Лебедевым. Люди приносили розы и 
гвоздики, которых было так много, что 
кто-то сказал: «Смотрите, судья утопа-
ет в цветах!». Все цветы были красные, 
и только от «МК» — желтые гвоздики. 
Желтый не только цвет расставания, 
он выражает почтение к умершему, 
признание его особых заслуг. За свою 

долгую жизнь Вячеслав Лебедев 
сделал столько, что добился уваже-
ния не только власть имущих и судей, 
но и простых людей. В Колонный зал 
пришли попрощаться с ним те, кто до 
последнего верил: в Верховном суде 
восстановят справедливость. 

Дом союзов на углу Охотного Ряда и Боль-
шой Дмитровки уже почти четверть тысячелетия 
является культовым местом в Москве. Но «про-
щальным залом №1» он стал меньше ста лет 
назад, а точнее, в 1921 году. Именно тогда туда 
принесли тело анархиста Петра Кропоткина. 

Владимир Ленин, Иосиф Сталин, Леонид 
Брежнев, Евгений Примаков, Владимир Жири-
новский... — все они были здесь как при жизни, 
так и после смерти. 

И вот 28 февраля Колонный зал Дома 
союзов встретил судью-легенду Вячеслава 
Лебедева. Гроб с телом «главного судьи Рос-
сии» привезли рано утром. И первыми в зал 
пришли самые близкие родственники. 

Церемонию прощания открыл прези-
дент РФ. Владимир Путин постоял у гроба, 
перекрестился, а после подошел к дочери 
Лебедева Инне Рубан и внучке Анастасии, 
пообщался с ними, приобнял. 

И потекла к гробу вереница людей. Из-
вестных (таких как министр юстиции Кон-
стантин Чуйченко и глава Конституционного 
суда Валерий Зорькин) и не очень.

Судей легко можно было узнать по форме. 
Пришли юристы, адвокаты, ученые, препода-
ватели и студенты юридических факультетов 
(Лебедев много занимался научной деятель-
ностью). Но абсолютное большинство — про-
стые люди. С интересом они останавливались 
напротив огромного портрета Лебедева и 
стола, на котором лежали его награды. Никто 
никого не торопил, и вообще охрана вела себя 
более чем достойно, позволяя каждому про-
ститься (но не дотрагиваясь до тела и гроба) 
и сделать фотографии на память. 

— Вы написали в «МК», что он был по-
рядочным человеком и добрым судьей, — 
сказала одна из женщин, подойдя ко мне. — Я 
вам верю и потому пришла проститься. 

— У мужа в Мосгорсуде завтра рассмо-
трение, продление ареста, — говорит другая. 
— Он предприниматель, больше года сидит 
в СИЗО. Лебедев всегда был против арестов 
бизнесменов. И вот я пришла спасибо ему 
за это сказать. А еще попросить его помочь 
завтра... Верю в чудо, вдруг мужа отпустят. 

— А как бы вы его охарактеризовали? — 
спрашивали журналисты разных изданий.

— Порядочный. Человечный. Он стремил-
ся сделать судебную систему лучше. 

«МК» старался не пропускать ни одного 
Пленума Верховного суда, ни одного обзора 
судебной практики ВС. И в этих документах 
главного суда страны всегда было про гу-
манность и справедливость. Они являлись 
назиданиями судьям, что в процессе нужно 
вставать на строну человека, что под стра-
жу нужно брать в крайнем случае, что если 
можно обойтись без реального срока, то 
обязательно надо это делать... И как это ни 
пафосно звучит, именно в писании об этом 
и в общении с Лебедевым журналист (автор 
этих строк) стал формироваться в правоза-
щитника. Спасибо Вячеславу Михайловичу 
еще и за это.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПОСЛЕДНИЙ...
c 1-й стр.

Родился в 1929 году в Донбассе, 
в селе Дылеевка (ныне входит в 
Артемовский район ДНР), в се-
мье потомственных шахтеров: 

на шахте работали и дед, и отец. Шахтером 
стал и младший брат Николая Рыжкова, но 
сам он выбрал другую стезю. После школы 
поступил в Краматорский машиностроитель-
ный техникум. По окончании учебы, в 1950 
году, поступил на работу на «Уралмаш» 
(Свердловск, ныне Екатеринбург).

Начал карьеру мастером цеха, через 20 
лет, в 1970 году, возглавил предприятие (с 1971 
года — генеральный директор). С 1975 года 
— в Москве: первый заместитель министра 
тяжелого и транспортного машиностроения 
СССР (1975–1979), первый зампредседателя 
Госплана (1979–1982)... С 1981 года — член 
ЦК КПСС.

После смерти Леонида Брежнева, 22 ноя-
бря 1982 года, Рыжков избирается секретарем 
ЦК и одновременно занимает пост заведую-
щего экономическим отделом Центрального 
комитета. «Андропов ввел меня в команду, 
готовившую реформы, — вспоминал он в 
одном из интервью. — Туда входили и Горба-
чев, Долгих... Ситуация была тяжелой, кризис 
зрел. Мы стали разбираться с экономикой, а 
с этого началась перестройка в 85-м году, где 
практически были использованы итоги того, 
что сделали в 1983–1984 годах. Не пошли бы 
на это — было бы еще хуже».

Пика своей политической карьеры Рыж-
ков достигает после прихода к власти Михаи-
ла Горбачева. В апреле 1985 года Николай 
Иванович становится членом Политбюро ЦК, в 
сентябре 1985-го получает пост председателя 
Совета министров СССР, который занимает 
более пяти лет. 14 января 1991 года был от-
правлен президентом СССР в отставку. Не-
задолго до этого Николай Иванович перенес 
обширный инфаркт.

«Первоначально я думал выдвинуть Рыж-
кова на пост вице-президента, но даже намеки 
на это вызвали у него огорчение, — писал в 
своих мемуарах Михаил Горбачев. — Ну а 
потом случился инфаркт». Впрочем, шан-
сов остаться на посту премьера у Рыжкова, 

похоже, было немного и без инфаркта. Раз-
ногласия между президентом и премьером 
росли подобно снежному кому.

«Я видел, что он испытывает сильнейшее 
давление мощного слоя своих вчерашних 
коллег по директорскому корпусу, — вспо-
минал Горбачев о своем бывшем соратнике. 
— Николай Иванович иногда проявлял коле-
бания, непоследовательность... Я старался 
удержать Рыжкова на реформаторских по-
зициях, и, думаю, в общем это удавалось. 
Но, как говорят, шила в мешке не утаишь. 
Именно в это время в общественном мнении 
стали постепенно возникать представления 
о главе правительства как приверженце кон-
сервативных взглядов».

В своих мемуарах Рыжков платил быв-
шему патрону еще более звонкой монетой, 
обвиняя его в «беспринципности, продаж-
ности» и, само собой, в развале партии и 
страны. Впрочем, справедливости ради надо 
заметить, что немалую долю ответственности 
за случившееся со страной, за принятые в 
тот период решения несет и сам Рыжков, 
являвшийся, как ни крути, вторым лицом в 
советской властной иерархии и одним из 
«архитекторов перестройки».

Уход в отставку с вершины власти означал 

в то время конец политической карьеры. Да, 
пожалуй, и наша эпоха в этом смысле мало 
чем отличается от былых времен. Словом, 
случай Рыжкова можно назвать исключи-
тельным: уйдя на пенсию, из кабинетного он 
превращается в публичного политика — бал-
лотируется в президенты РСФСР (от КПСС) 
на первых в истории страны всенародных 
выборах главы республики. 

И проиграл он, в принципе, достойно: 
занял второе место, набрав 16,85 процента 
голосов. В условиях острейшего экономиче-
ского и политического кризиса и свободных, 
конкурентных выборов для кандидата от стре-
мительно терявшей авторитет партии власти 
это было, в общем-то, не таким уж плохим 
результатом.

Не потерялся Рыжков и в постсоветской 
России. В декабре 1995 года он избирается 
депутатом Госдумы, становится лидером де-
путатской группы «Народовластие». В 1999 
году вновь баллотируется и вновь проходит 
в Думу. Последнее место его работы Совет 
Федерации: 20 лет, с 17 сентября 2003-го по 25 
сентября 2023 года, Николай Иванович пред-
ставлял в верхней палате парламента испол-
нительную власть Белгородской области.

Кирилл ИВАНОВ.

Введен лимит в 100 тысяч 
рублей для переводов 
без открытия счета
Госдума в первом чтении приняла 
законопроект о разовом лимите в 
100 тысяч рублей при отправлении 
перевода без открытия счета и упро-
щенной идентификации личности. 
Ожидается, что сам закон будет при-
нят в весеннюю сессию, а вступит в 
силу в 2025 году.

Мы уже давно привыкли к тому, что для 
отправления денежного перевода совсем 
необязательно идти на почту или в банк. 
Все делается на диване, легким движением 
руки, прямо с мобильного телефона. Вряд 
ли в России есть люди, у которых нет счета в 
банке, даже пенсионеры преклонных лет его 
имеют. А кредитная организация достоверно 
знает все данные клиента — от ФИО до ИНН 
и СНИЛС.

Потому озабоченность финансовых и 
компетентных органов узнаваемостью лич-
ности отправителя, на первый взгляд, непо-
нятна. При всеобщей цифровизации страны 
все россияне — как на ладони.

Однако не все делают денежные перево-
ды с банковских приложений. Кто-то все-таки 

действует по старинке: идет в банк. Вот они-то 
и остаются за кадром… А это в наше суровое 
время властям кажется опасным: такого рода 
переводы могут совершать нечистые на руку 
граждане...

Потому правительство внесло поправки 
в так называемый антиотмывочный закон, 
который был принят для уменьшения оттока 
капитала из России. И для борьбы с преступ-
ными махинациями, в том числе с финанси-
рованием диверсий.

Подчеркивается, что ныне действую-
щий механизм не отвечает международным 
нормам борьбы с легализацией преступных 
доходов и финансирования терроризма. Ми-
ровые стандарты предусматривают, что есть 
определенный порог отправляемых сумм, по-
сле которого следует проводить стандартную 
проверку клиента. 

Сегодня без каких-то дополнительных 
процедур и идентификации личности мож-
но отправить сумму до 15 тысяч рублей. Так 
сказать, «мой адрес не дом и не улица…». А 
если без использования банковского счета 
сумма составляет больше 15 тысяч, то таким 
клиентам полагается упрощенная провер-
ка. Отправитель обязан указать фамилию, 
имя и отчество и сообщить свои паспортные 
данные. 

При этом верхний лимит такого порога 
на сегодняшний день не установлен. Чтобы 

исключить разные финансовые махинации и 
преступления, правительство (законопроект 
подготовлен Росфинмониторингом) предло-
жило без использования банковского счета 
установить ограничение в 100 тысяч рублей. 
Если клиент желает перевести больше 100 
тысяч, то его ждет полная идентификация лич-
ности. Которая предусматривает присутствие 
отправителя в банке и собеседование с ним, 
в ходе которого ему зададут дополнительные 
вопросы. Самый, наверное, простой из них: 
цель денежного перевода.

По статистике 85–90% денежных пере-
водов укладываются именно в эту сумму. И 
только 10–15% попадают под новую норму. Как 
считают в Росфинмониторинге, она никак не 
повлияет на финансовую доступность пере-
водов для граждан. 

По мнению экспертов, на законопослуш-
ных россиянах верхняя граница действи-
тельно никак не скажется. Зато позволит 
более эффективно бороться с отмыванием 
денег и легализацией преступных доходов. 
Хотя очевидная дыра в законе остается. Если 

сумма превышает 100 тысяч рублей, что ме-
шает отправителю разбить ее на несколько 
траншей? 

Правда, принимаемые меры могут ощу-
тимо сказаться на наших соотечественниках, 
проживающих за рубежом. А также на тех, кто 
часто делает трансграничные переводы.

— Этот законопроект в чистом виде на-
правлен на борьбу с легализацией незаконных 
доходов, — считает финансовый аналитик, 
кандидат экономических наук Михаил Беляев. 
— И нужен он для обеспечения финансовой 
безопасности страны. Такого рода «обезли-
ченные» операции часто совершаются с це-
лью финансовых махинаций. И для обхода 
банковского регулирования по ограничению 
переводимых средств.

 Хотя при современных способах комму-
никации, продолжает эксперт, существует 
немало способов обойти вводимые огра-
ничения. «Предлагаемые меры в известной 
степени из прошлого времени. И если речь 
идет о реальной борьбе с финансовыми злоу-
потреблениями, эффективном контроле, нам 
нужно исходить из современных реалий, от-
вечающих нынешним условиям», — полагает 
Беляев.

Ну а сумма в 100 тысяч рублей для наших 
контролирующих органов, видимо, становится 
какой-то сакральной. Упрощенная идентифи-
кация личности ждет россиян и в том случае, 
если клиент меняет в банке купюры одного 
достоинства на другие на 100 тысяч рублей. 
Продает или покупает валюту на эту сумму 
и даже получает выигрыш в лотерею до 100 
тысяч рублей.

Владимир ЧУПРИН.

ФИНАНСЫ

УТРАТА

БОЙЦАМ 
ПРОЦЕНТ 
НЕ ПИСАН
Участники СВО 
должны будут возмещать 
только основную сумму 
долга по кредитам
Минфин РФ предложил освобо-
дить участников СВО от уплаты 
процентов по потребительским 
кредитам. В правительстве 
этот законопроект одобрили 26 
февраля. Документ предпола-
гает, что военнослужащие будут 
выплачивать только основную 
часть долга, а остальные рас-
ходы в равной степени лягут на 
плечи финансовых организаций 
и бюджета. Расходы госказны на 
реализацию данной инициативы 
составят 5,7 млрд рублей. 

После того как выдвинутый Мин-
фином законопроект одобрил каби-
нет министров, его должны внести на 
рассмотрение в Госдуму. В ведомстве 
Антона Силуанова предложили снять с 
военнослужащих, участвующих в СВО, 
обязательства по уплате процентов по 
потребительским кредитам после окон-
чания кредитных каникул. Напомним, 
что с 7 октября 2022 года участники 
спецоперации и члены их семей имеют 
право оформить кредитные каникулы, в 
течение которых они будут освобождены 
от уплаты платежей по займу, а пени и 
штрафы не начисляются. Действует этот 
льготный период все время участия в 
спецоперации по мобилизации или по 
сроку контракта, а если военнослужащий 
получил ранение, то еще и все время на-
хождения в госпитале и плюс еще 30 дней 
после выписки. За это время к общей 
сумме кредита прибавляются проценты 
в размере двух третей от среднерыноч-
ного размера полной стоимости кредита, 
этот размер регулярно устанавливает 
ЦБ РФ (на 26 февраля это 17,6–18,6%). 
По окончании кредитных каникул воен-
нослужащий должен будет выплатить 
эту сумму вместе с оставшейся частью 
займа.

Так вот, теперь Минфин предлагает 
освободить участников спецоперации от 
уплаты процентов по потребкредитам 
после окончания кредитных каникул. А 
если к моменту вступления закона в силу 
заемщик уже уплатил проценты во вре-
мя льготного периода, то банк должен 
будет перенаправить данные средства 
на погашение основного долга. Если 
же тело кредита полностью погашено, 
то возмещение должно быть обращено 
в счет других займов военнослужаще-
го — участника СВО. Документ также 
предполагает пятидесятипроцентное 
возмещение банкам недополученного 
дохода, на что из бюджета планируется 
выделить порядка 5,7 млрд рублей. 

По оценкам арбитражного управ-
ляющего, эксперта в области банкрот-
ства Александра Ткаченко, порядка 85% 
участников СВО имеют различные типы 
кредитов, в том числе потребительские, 
так что предложение Минфина можно 
считать весьма своевременным. Даже 
был случай с участником СВО, у которого 
имелся кредит в госбанке, однако там не 
знали, что мужчина принимает участие в 
боевых действиях. В результате заемщик 
вышел на просрочку, его задолженность 
начала расти, ему начислялись пени, а 
потом банк и вовсе решил подать до-
кументы на банкротство клиента. Во-
еннослужащему понадобился отгул, 
чтобы разобраться в ситуации. Так что 
плюсы данного предложения очевидны: 
государство поддерживает участников 
СВО, а военнослужащие не наращивают 
необоснованные долги. 

Однако у инициативы есть и риски. 
Так, по мнению доцента экономического 
факультета РУДН Оксаны Карпенко, за-
конопроект может оказать негативное 
влияние в целом на кредитный рынок, 
привести к увеличению закредитован-
ности в долгосрочной перспективе и 
формированию легкомысленного от-
ношения к процессу получения займов. 
По словам доцента кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха РЭУ им. 
Плеханова Татьяны Белянчиковой, в 
предложении Минфина можно выделить 
три проблемных области. Во-первых, 
документ имеет обратную силу, то есть 
банкам предлагается совершить пла-
тежи в размере отложенной задолжен-
ности заемщиков данной категории по 
потребительским кредитам за полто-
ра прошедших года действия кредит-
ных каникул для участников СВО. Это 
означает, что кредитным организациям 
понадобится осуществить перерасчет 
экономических нормативов за указан-
ный период, а также своих финансовых 
результатов. 

Во-вторых, подобная реструктури-
зация кредита автоматически переводит 
эти ссуды в более низкую категорию 
качества с соответствующим досозда-
нием резервов на возможные потери 
по ссудам (за счет прибыли банков), 
поэтому понадобятся тонкие настрой-
ки нормативных правовых актов Банка 
России в этой части. 

В-третьих, если смотреть в будущее, 
то выдача новых кредитов участникам 
СВО, а также лицам, потенциально имею-
щим все шансы стать таковыми, может 
быть замедлена: ряд банков не захочет 
размещать платные ресурсы (привле-
ченные во вклады и на депозиты сред-
ства) под низкую ставку. В этой ситуации 
главный плюс — обеспечение получения 
половины процентов по потребкредитам 
государством, что в нынешних условиях 
может оказаться привлекательным для 
ряда крупных кредитных организаций, 
указала эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

«ПОРЯДОЧНЫЙ. ЧЕЛОВЕЧНЫЙ. ДОБРЫЙ»

ПРОЩАНИЕ

ВЕРХНЯЯ ГРАНИЦА НА ЗАМКЕ
ДЕНЬГИ

Владимир Путин 
посетил траурную 
церемонию.
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Николай Рыжков в Армении 
после землетрясения 
1988 года.

NON-STOP
КАДР

Сумка с компьюте-
ром и двумя USB-
накопителями, на которых 
хранились планы полиции 
по обеспечению безопас-
ности Олимпийских игр в 
Париже, была украдена 
из поезда на вокзале Гар-
дю-Нор во французской 
столице. Сумка принад-
лежала инженеру из мэрии 
Парижа, сообщила полиция, 

добавив, что он положил 
сумку в багажное отделение 
над своим сиденьем. По-
скольку его поезд задер-
живался, мужчина решил 
пересесть на другой поезд, 
и в этот момент обнаружил 
пропажу. Инженер рас-
сказал, что его рабочий 
компьютер и две флешки со-
держали конфиденциальные 
данные, в частности планы 

муниципальной полиции по 
обеспечению безопасности 
летней Олимпиады-2024. 
Региональная транспортная 
полиция проводит расследо-
вание. Две тысячи сотрудни-
ков муниципальной полиции 
и около 35 000 сотрудников 
службы безопасности будут 
задействованы во время 
Игр, которые пройдут с 26 
июля по 11 августа.

Министр обороны 
России генерал армии 
Сергей Шойгу про-
верил выполнение 
гособоронзаказа пред-
приятиями оборонно-
промышленного комплек-
са в Тульской области. 
Во время рабочего визита 
главе военного ведомства 
показали новую систему до-

полнительной защиты рос-
сийских радиолокационных 
комплексов от боеприпасов 
с поражающими элемен-
тами. Гендиректор НПО 
«Стрела» Вячеслав Чапкин 
доложил, что новая система 
выполнена из металлических 
листов и противоосколоч-
ных «одеял» с комплектом 
отражателей и имитаторов 

теплового и радиолока-
ционного излучения. Это 
позволяет значительно 
повысить живучесть техники 
и личного состава. «Вообще 
это крайне необходимая 
вещь. Есть большие планы, 
чтобы ставить такую бро-
незащиту на любую техни-
ку», — сказал Шойгу. Глава 
Минобороны также про-
инспектировал производ-
ство современных средств 
поражения на предприятии 
«Научно-производственное 
объединение «СПЛАВ» им. 
А.Н.Ганичева». На пред-
приятии, где производится 
реактивная, ствольная ар-
тиллерия, а также средства 
контрбатарейной борьбы, 
доложили об увеличении 
выпуска снарядов в четыре 
раза, по некоторым позици-
ям — в семь раз. 

Увольнением директора 
сети библиотек Севе-
родвинска закончилось 
празднование минувшего 
23 февраля. Директор 
Ирина Нестеренко реши-
ла подать заявление об 
уходе после того, как в Сеть 
выложили «поздравление 
мужчинам», устроенное в 
Центральной библиотеке 
имени Н.В.Гоголя. Библио-
течные дамы пригласили для 
коллег-мужчин ростовую ку-

клу, которая устроила стрип-
тиз. После чего глава Севе-
родвинска Игорь Арсентьев 
выразил свое возмущение, 
назвав это «кощунством». 
По его словам, библиотеки 
«должны патриотизму наших 
детей учить, а не формиро-
вать образ разврата и легко-
мыслия». Библиотекарши 
поспешили извиниться за 
неуместное поздравление, а 
директор библиотечной сети 
и вовсе решила уволиться. 

ШОК
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

УКРАДЕНЫ ПЛАНЫ БЕЗОПАСНОСТИ ОЛИМПИАДЫ В ПАРИЖЕ

РОСТОВАЯ КУКЛА ДОВЕЛА ДО УВОЛЬНЕНИЯ

Подготовила Елена КОРОТКОВА

В ЧЕМ СОСТОИТ СОЦИАЛЬНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ? (опрос ВЦИОМ)

2007
2018
2024

В равенстве всех перед законом
35

30
31

В том, чтобы положение каждого определялось результатом его труда
10

11
16

В том, чтобы уровень жизни был примерно одинаковым. Не было ни богатых, ни бедных
18
18

16
В том, чтобы каждый мог развивать свои способности

15
13

14

В гарантиях для социально незащищенных, в социальной ответственности богатых
11

4
5

Самое сухое и жаркое место в США — Долина Смерти в Южной Калифорнии 
— внезапно превратилось в озеро. В 2024 году на территорию выпало рекорд-

ное количество осадков, превратившее солончаки в живописные озера. На которые уже 
ринулись байдарочники, пловцы и прочие любители водных развлечений. 

ШОЙГУ В ТУЛЕ ОЦЕНИЛ НОВУЮ СИСТЕМУ ЗАЩИТЫ 
РАДИОЛОКАЦИОННЫХ КОМПЛЕКСОВ
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СТОП ФЕЙК
В Союзе журналистов Москвы 
обсудили методы борьбы 
с фальшивыми новостями
В условиях информационного противо-
борства фейковые новости стали ин-
струментом проксигибридной войны. 
«Фейки и способы борьбы с ними». Так 
назывался «круглый стол» с участием 
ведущих военных аналитиков и экс-
пертов, журналистов и психологов, 
который прошел 27 февраля в Союзе 
журналистов Москвы, возглавляемом 
главредом «МК» Павлом Гусевым. 
Были рассмотрены способы распозна-
вания фейковых новостей в условиях 
информационной войны, степень их 
влияния на аудиторию, способы борь-
бы с ними. 

Военный аналитик, редактор издания «Ар-
сенал Отечества» Алексей Леонков отметил, 
что «фейковая информация является одним 
из инструментов, которым можно достигать 
результата, при этом не совершая выстрела». 
По его словам, фейковые новости — доста-
точно продуманная, четко сгенерированная 
система воздействия на определенную це-
левую аудиторию, имеющая долгоиграющие 
последствия. Фейк начинает действовать в 
тот самый момент, когда он уже вброшен в 
информационную среду. 

Леонков назвал самые эффективные, на 
его взгляд, способы борьбы с «поддельными 
новостями»: удар на упреждение, перехват 
информационной инициативы, внедрение 
собственной информационной повестки. Во-
енный аналитик отметил важность развития 
цифрового суверенитета страны и создания 
центров кибербезопасности. 

В свою очередь, замдиректора Депар-
тамента информации и печати МИД России 
Сергей Налобин призвал журналистов к 
бдительности. «Для того чтобы бороться с 
фейками, нужно опираться на официальный 

источник, который вызывает доверие и при-
знан», — сказал он.

Он отметил, что МИД России ведет актив-
ную борьбу с фейками. На официальном сайте 
МИД, по инициативе главы департамента Ма-
рии Захаровой, создан специальный раздел, 
который называется «Примеры публикаций, 
тиражирующих недостоверную информацию 
о России». Министерство подходит к разобла-
чению фейков системно, используя различные 
информационные ресурсы, в том числе со-
циальные сети. Информирование ведется на 
русском и базовых языках ООН. Налобин от-
метил важность плотного межведомственного 
контакта в борьбе за правду. 

Военный обозреватель полковник в от-
ставке Виктор Литовкин дал ценные советы 
журналистам. От них требуеются «глубокое 
знание предмета, информационная погружен-
ность в соответствующую обстановку, здравый 
смысл и умение аналитически мыслить».

Военный эксперт капитан 1 ранга Василий 
Фатигаров считает, что для эффективной борь-
бы с фейками важно обеспечить широкий и 
оперативный доступ к правдивой информации. 

Он предложил создать отечественный единый 
информационный центр, благодаря которому 
улучшится и станет оперативнее межведом-
ственная коммуникация. 

Первый секретарь Союза журналистов 
Москвы Людмила Щербина рассказала о дея-
тельности курсов экстремальной журналистики 
«Бастион». Они действуют с 2006 года. Через 
курсы прошли более тысячи журналистов, 
многие из которых сегодня работают в «горячих 
точках». «Курсы направлены на то, чтобы помочь 
журналистам сберечь свои жизни, когда они 
работают в экстремальных ситуациях», — рас-
сказала Людмила Щербина. 

В обсуждении важной проблемы приняли 
участие также военные эксперты Владимир 
Сергеев и Евгений Линин, специальный во-
енный корреспондент «МК» Лина Корсак, осно-
ватель общественной организации «Женская 
гвардия Урала» Елена Антипина и доброволец-
санинструктор Евгения, позывной «Метель». 
Участники отметили важность соблюдения ин-
формационной гигиены как профессионалами 
— журналистами, так и массовой аудиторией. 

Екатерина ВОДЯСОВА.

КУПЯНСКИЙ КЛЮЧ
Эксперт рассказал 
о важности Харьковского 
направления
Командование ВСУ перебросило до-
полнительные резервы в Харьков. Об 
этом сообщил, со ссылкой на личные 
источники, военный эксперт, под-
полковник Народной милиции ЛНР в 
отставке Андрей Марочко. По словам 
эксперта, в общежитие одного из 
вузов начали заселяться украинские 
военнослужащие, прибывшие из 
центральных областей Украины. Все 
прибывшие имеют новое обмунди-
рование, рюкзаки и обувь. По всем 
признакам подразделение создано 
недавно и является резервом 57-й 
мотопехотной бригады ВСУ.

— Несмотря на панические заявления в 
Киеве о том, что у ВСУ не хватает людского 
резерва, боеприпасов и срочно нужны день-
ги на содержание армии, приходят данные, 

подтверждающие, что пока еще рано говорить 
о полной потере боеспособности украинскими 
вооруженными формированиями, — гово-
рит Марочко. — На регулярной основе идет 
восполнение потерь, происходит ротация, 
да и на поле боя идут весьма ожесточенные 
сражения.

Все это подтверждает, что украинская 
армия еще имеет ресурсы для сопротивле-
ния. Прибытие в Харьков очередного резерва 

говорит как раз о том, что противник действи-
тельно еще способен пополнять свои боевые 
части. Военный контингент заселяют в обще-
жития и учебные заведения, потому что ВСУ 
боятся нанесения российской армией ударов, 
а потому по излюбленной схеме прикрываются 
мирным населением. Более того, подростками 
и детьми, поскольку в вузах обучаются студен-
ты, в этих же общежитиях на других этажах 
живут гражданские люди.

Если говорить в целом о ситуации на Ку-
пянском направлении, то она остается весьма 
сложной и напряженной. Боевая работа ведется 
непрерывно. Есть «горячие точки» в районе 
Тернов, Синьковки, Петропавловки. То есть 
практически вся линия боевого соприкосно-
вения на этом направлении активна. 

— Какова вероятность, что в ближай-
шее время российские войска начнут на-
ступление на Купянском направлении?

— У нас есть возможность вести наступа-
тельные действия по всей линии боевого сопри-
косновения, но какое решение будет принято 
нашим командованием, мне неизвестно. Я не 
исключаю продвижения наших войск на данном 
участке, поскольку здесь есть ряд определен-
ных факторов. 

Прежде всего надо обезопасить Белго-
родскую область, поскольку все мы знаем, что 
украинские боевики постоянно обстреливают 
данную территорию Российской Федерации 
именно с этого направления. Также важно обе-
зопасить Луганскую народную республику, 
отодвинуть линию фронта для того, чтобы ВСУ 
не наносили огневые поражения по мирным 
населенным пунктам. И не будем забывать, 
что в Харькове и Харьковской области остались 
наши граждане, русские люди, которые ждут 
нашего возвращения.

Лина КОРСАК.

Молдавию хотят 
принудить к переговорам
Депутаты Приднестровья все-таки 
обратились за помощью к России «с 
просьбой о реализации мер по защи-
те республики в условиях усиления 
Молдовы». И хотя это не тот сцена-
рий, о котором писали украинские 
СМИ, уверяя, что республика попро-
сится в РФ, тем не менее от России 
просят вмешательства... «МК» рас-
сказывает, какие решения Молдавии 
довели Приднестровье до клича о 
помощи. 

28 февраля в Приднестровье впервые 
с 2006 года прошел Съезд народных депу-
татов. Темой съезда стало трагическая си-
туация в республике, вызванная блокадой 
Приднестровья со всех сторон. Последней 
каплей стало введение таможенных пошлин 
на товары, ввозимые и вывозимые из респу-
блики. Что вызвало экономический коллапс. 

В результате депутаты съезда обратились к 
Госдуме и Совету Федерации с просьбой о 
помощи. В резолюции отдельно отмечено, 
что на территории республики проживает 
220 тысяч граждан России. Также депутаты 
упоминают «уникальный положительный опыт 
российского миротворчества на Днестре, а 
также статус гаранта и посредника в перего-
ворном процессе». Инициатором обращения 
выступил президент Приднестровья Вадим 
Красносельский. 

Красносельский также заявил, что «про-
тив Приднестровья применяется полити-
ка геноцида». Он назвал четыре признака 
геноцида, имевших место в последние 30 
лет: экономическое удушение, физиче-
ское уничтожение части народа, отказ в 
правовой защите, попытка насильствен-
ного насаждения языка. Молдавия, как 
считают депутаты, «намеренно блокирует 
переговоры и уклоняется от политического 
диалога на уровне высшего руководства 
сторон. Кишинев отказался от исполнения 

почти всех ранее достигнутых соглашений 
с Приднестровьем». 

С просьбой предотвратить эскалацию 
конфликта депутаты также обратились в 
адрес Генсека ООН, Международного ко-
митета Красного Креста, Европарламента и 
Межпарламентской ассамблеи СНГ. 

Напомним, что после начала СВО 

единственным путем для ввоза товаров в 
Приднестровье стала молдавская террито-
рия, так как Украина закрыла приднестров-
ский сегмент молдавско-украинской грани-
цы. Поэтому отмена таможенных льгот для 
приднестровских компаний стала сильным 
ударом по экономике региона. Это привело к 
остановке производств, сокращению посту-
плений в бюджет. Сформировалось серьезное 
социальное напряжение. 

Тирасполь оказался в сложной ситуации 
и с точки зрения возможного военного кон-
фликта. С одной стороны — Молдавия, кото-
рая начала перевооружаться по стандартам 
НАТО. С другой — Киев и группировки ВСУ, 
находящиеся около границ. Высока и угроза 
террористических актов. В Приднестровье 
уже были предотвращены попытки покушений 
на первых лиц республики. Например, в марте 
2023 года, как сообщало министерство госу-
дарственной безопасности Приднестровья, 
был предотвращен теракт, планировавшийся 
в центре Тирасполя «по указанию Службы 
безопасности Украины». Так что обращение 
депутатов Приднестровья к внешним силам 
— вполне логичный шаг для сохранения су-
веренитета республики.  

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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По статистике ГИБДД, 
которая опубликована в 
феврале этого года, в 
России за 2023 год на 

75% выросло число эксплуатируемых 
электромобилей. Сейчас их 39,7 ты-
сячи единиц по всей стране. В про-
центном отношении к общему парку, 
впрочем, это всего 0,07%. 

При этом активнее всего «пого-
ловье электричек» растет в столице 
— здесь за прошлый год стало в семь 
раз больше электрокаров (второе и 
третье места в этом рейтинге заня-
ли Калининградская область — в три 
раза, и Подмосковье — вдвое). В Мо-
скве прирост значительный и в абсо-
лютных цифрах — это более 6 тысяч 
автомобилей. 

Одним из главных преимуществ 
для электромобилей в российской сто-
лице, благодаря которому, возможно, 
их число и растет здесь так активно, — 
это бесплатная парковка, а также сеть 
бесплатных для зарегистрированных 
пользователей городских зарядных 
станций. Более того: электромобили не 
только имеют право парковаться бес-
платно на всех городских платных пар-
ковках, но и получили эксклюзивные 

парковочно-зарядные места на улично-
дорожной сети. 

— Именно из-за преференций я 
решил попробовать электромобиль, 
— рассказывает менеджер инвести-
ционной компании Алексей Булгаков. 
— Приобрел для себя «на ресурсные 
испытания» подержанного электриче-
ского «японца» ценой в общей слож-
ности около 1 млн рублей. Автомобиль 
оказался весьма интересным и даже 
веселым в эксплуатации, при этом 
льготы получаются значимыми: по гру-
бым подсчетам, я, работая в центре, 
уже сэкономил на парковке около 200 
тысяч рублей за несколько месяцев. 
Что касается бесплатных заправок, не 
всегда получается ими пользоваться, 
но экономия в любом случае очень 
существенная. 

Однако, как прогнозирует собе-
седник «МК», эти экономические пре-
имущества не более чем на несколько 
лет. «Когда «электричек» станет еще в 
несколько раз больше, чем сейчас, они 
займут значительную долю машино-
мест в центре, а это будет означать, 
что даже повышением цен свободных 
мест не получишь. Значит, придется от-
менять льготы. Возможно, это сделают 

уже в 2025–2026 годах», — отметил 
владелец электромобиля. 

Впрочем, пока власти, наоборот, 
агитируют горожан за скорейшую 
«электрификацию» личных авто. По-
мимо уже упомянутых аргументов элек-
тромобили в Москве не облагаются 
транспортным налогом, а в федераль-
ном масштабе имеют право бесплатно-
го проезда по платным трассам. 

Именно поэтому расширяется 
сеть столичных электрозаправочных 
станций. К 2030 году их планирует-
ся построить 30 тысяч — на улицах, а 
также в паркингах торговых, офисных 
и даже жилых зданий. Правда, на дан-
ный момент все еще не решен вопрос 
обеспечения пожаробезопасности — 
батареи «электричек» имеют свойство 
взрываться, а пожары таких машин 
тушить намного сложнее обычного. 

В эксплуатации, даже не говоря о 
преференциях, электромобиль имеет 
свои неоспоримые достоинства, доба-
вил Алексей Булгаков. Его регулярное 
техобслуживание намного дешевле — в 
первую очередь из-за того, что не нуж-
но менять масло в двигателе. Да и дру-
гие узлы электромобиля требуют куда 
менее регулярного обслуживания. 

— Но есть и крупные недостат-
ки, особенно для нашего климата, — 
продолжил владелец «электрички». 
— Чтобы запас хода оставался сколько-
нибудь приемлемым, приходится отка-
зываться зимой от отопления салона, 
это с точки зрения расхода энергии 
оказывается барством — тогда как 
с ДВС печка просто утилизирует из-
быточное тепло двигателя. Правда, в 
большинстве версий электрических 
«японцев» есть подогревы сидений 
и руля, а также стекла с подогревом, 
включая лобовое, — так что без печки 
ездить вполне возможно. 

 Между тем сразу несколько гром-
ких мировых новостей противоречат 
тренду «электромобилизации». Так о 
закрытии соответствующего проекта 
объявили в Apple, ранее планы свора-
чивания выпуска автомобилей с ДВС 
скорректировали в Mercedes-Benz и 
Toyota. Таким образом, Россия (вслед 
за Китаем, который за последние годы 
стал лидером «электрификации» авто-
транспорта) может внезапно оказаться 
в авангарде прогресса. Поскольку у нас 
стимуляция электромобилей и не ду-
мает сворачиваться: например, недав-
но Минпромторг исключил легковые 

автомобили и легкие грузовики с ДВС 
из программы льготного лизинга. А вот 
электромобили — сохранил. 

— Поскольку речь идет о лизинге, 
очевидно, что политика направлена 
прежде всего на обновление коммер-
ческого транспорта, в том числе такси 
и каршеринга, — рассуждает Илья Ле-
вин, маркетолог крупного дилерского 
центра. — На частных лицах это от-
разится не слишком, поскольку они 
пользуются другими механизмами, 
прежде всего кредитованием. 

Москва, кстати, стимулирует пере-
ход на электротягу именно такси и кар-
шеринга. Для таких потребителей не 
столь критична и 30–40%-ная разница 
между «электричкой» и автомобилем с 
ДВС — важнее более низкие издержки 
эксплуатации. В итоге через несколько 
лет мы можем оказаться в ситуации, 
когда корпоративные «флоты» будут 
все больше представлены электромо-
билями, а машины с ДВС останутся для 
более суровых, чем большие города, 
условий... И частных владельцев — 
правда, никто не гарантирует, что для 
бензиновых и дизельных авто не будут 
вводиться новые ограничения. 

Антон РАЗМАХНИН.

Прошедшие после 24 февраля 2022 
года 24 месяца боевых действий вновь под-
твердили историческую природу российско-
китайского стратегического взаимодействия. 
У России и Китая из века в век остаются одни 
и те же противники, которые стремятся макси-
мально ослабить или даже уничтожить сопер-
ничающие с ними государства-цивилизации. 
Державы Запада, действующие в разной кон-
фигурации, и Япония, словно вековечные 
холодные течения, накатываются на пределы 
государства Российского и Поднебесной. 
Зато неодолимые силы теплых течений под-
талкивают наши страны к взаимной помощи в 
разных формах — от неофициальных поставок 
оружия и иных важных вещей до подписания 
договоров о военном союзе. 

Еще во время Второй опиумной войны 
(1856–1860) Россия направила партию но-
вейших нарезных винтовок и иного оружия 
сражавшейся с англичанами и французами 
империи Цин. В 1896 году в Москве «на полях» 
церемонии восхождения на престол импера-
тора Николая II был подписан «секретный» До-
говор о военном союзе, направленный против 
Японии, которая разгромила китайские флот 
и сухопутные войска в войне 1894–1895 гг. 
Выполнение буквы и духа Договора привели 
в конечном итоге к Русско-японской войне 
1904–1905 годов. 

Все та же ненасытная Страна восходя-
щего солнца в июле 1937 года развернула 
тотальное наступление на лакомые части Ки-
тая, не удовлетворившись уже оккупирован-
ными провинциями Севера и Северо-Востока 
(Маньчжурии). Западные страны не оказали 
жертве агрессии никакой помощи и даже не 
осудили Токио. Только срочная помощь Совет-
ской России вселила в руководство Китайской 
Республики веру в свои силы и предотвратила 
капитуляцию. Москва пошла на подписание 
весомого Договора с правительством Чан 
Кайши, предоставила крупный заем и стала 
перебрасывать через Среднюю Азию и Синь-
цзян самые современные вооружения, а также 
летчиков и танкистов с опытом войны в Испа-
нии. Не добившись быстрой победы и увязнув 
в боях на огромных просторах Поднебесной, 
японцы не решились напасть на СССР после 
начала агрессии германского союзника. Уже 
тогда наметились контуры стратегической 
конфигурации «двух фронтов», их взаимо-
зависимости и взаимодействия.

Эта конфигурация обеспечила окон-
чательную победу над Японией в августе-
сентябре 1945 года. У войск Гоминьдана 
(Китайской Республики) и Гунчаньдана (Ком-
партии) не хватало сил для изгнания японских 
захватчиков даже после разгрома их союзни-
ка, фашистской Германии. Красная армия про-
вела блестящую стратегическую операцию, за 
считаные дни разгромив Квантунскую группу 
армий и создав в мировой военной истории 
образец блицкрига, молниеносной войны. 

Вскоре после победы Компартии в 
гражданской войне и объединения Подне-
бесной под названием Китайская Народная 
Республика в октябре 1949 года конфигура-
ция «двух фронтов» была оформлена в виде 
международно-правового документа. 14 
февраля 1950 года в Москве в присутствии 
Сталина и Мао Цзэдуна был подписан До-
говор о военно-политическом союзе. Всего 
через несколько недель началась очеред-
ная проверка надежности «двух фронтов». 
Китайские войска взяли на себя основную 
тяжесть спасения правительства Ким Ир Сена 
в Корейской войне (1950–1953). «Война против 
американской агрессии и помощь Северной 
Корее», как ее официально называют в Китае, 
стоила ему 197 тысяч только убитыми. Со-
ветский Союз формально не участвовал в 
войне, отошел на второй план, обеспечивая 
сражения против американских войск ору-
жием и боеприпасами. С воздуха китайцев 
и корейцев прикрывали первые реактивные 
МиГи. Наши пилоты провели более 1800 воз-
душных боев. Было сбито 1259 самолетов 
противника. 

После смерти Сталина в 1953 году и пере-
хода Мао Цзэдуна к экспериментам «боль-
шого скачка» и «культурной революции» в 
1958–1976 годах ни о каких «двух фронтах» Мо-
сквы и Пекина речь уже не шла. Напротив, со 
времени встречи Мао Цзэдуна и президента 
США Никсона в 1972 году началось китайско-
американское сближение. Оно окончательно 
оформилось в 1979 году во время пребыва-
ния в Вашингтоне ставшего лидером КНР 
Дэн Сяопина. Там он провозгласил создание 
Всемирного антигегемонистского фронта, на-
целенного против СССР и социалистического 
лагеря. Разрыв союзнических отношений с 
Москвой был щедро вознагражден всесто-
ронней помощью Запада в восстановлении 
китайской мощи согласно курсу реформ и 
открытости. Превращение Китая во «второй 
фронт» империалистической системы дорого 
обошлось Москве, которая была вынуждена 

готовиться сразу к двум генеральным сраже-
ниям, перенапрягла свои силы, приблизила 
распад Советского Союза и всего социали-
стического лагеря. 

Правда, нужда в китайском «втором 
фронте» для Запада отпала после распада 
Советского Союза и встраивания Москвы в 
либерально-капиталистический Вашингтон-
ский консенсус с начала 90-х годов. Пекину, в 
отличие от Москвы, удалось конвертировать 
согласие с гегемонией Запада в дополни-
тельный ресурс становления «китайского 
чуда». Увлекшиеся экспериментом с пере-
делыванием социалистического Китая на 
свой аршин западные демиурги спохватились 
только тогда, когда КНР стала второй эконо-
микой мира, при этом не изменив красный 
цвет своего знамени. 

Сдерживание Китая началось после по-
ездки в Пекин в 2009 году президента США 
Обамы, который предложил Китаю место «вто-
рого пилота» в глобальном руководстве. Отказ 
повлек провозглашение отчетливо антики-
тайской военной доктрины «Разворот на Вос-
ток» и сколачивание торгово-экономического 
блока «Транстихоокеанское партнерство». 
Почти одновременно развернулось сдер-
живание России, чей президент Владимир 
Путин заявил в своей знаменитой Мюнхенской 
речи о наличии собственных национальных 
интересов. Таким образом, Запад принял 
роковое решение о возврате к «холодной 
войне» и наметил два ее фронта — Западный 
и Восточный. 

Ощутив приближение холодного течения 
западной мощи, Москва и Пекин вспомнили 
о животворящем теплом течении взаимной 
симпатии, об эффективности взаимодействия 
«двух фронтов». Си Цзиньпин демонстративно 
в 2013 году нанес первый визит в качестве 
главы государства в Москву, чего не было 
со времен Мао Цзэдуна. Уже в разгар анти-
российских санкций и клеветы он приехал 
в Сочи на летние Олимпийские игры 2014 
года. Удивительное совпадение: Владимир 
Путин стал главным гостем зимних пекинских 
Олимпийских игр 2022 года, причем тоже на 
пике антикитайских санкций и очернения в 
западных СМИ.

К тому времени конфигурация «двух 
фронтов» уже была реальностью мировой 
обстановки. На Западном фронте войска бло-
ка НАТО вышли к границам России, киевский 
режим натравливали на все более опасные 
провокации. На Восточном фронте спеш-
но сколачивалась антикитайская коалиция 
из старых военных союзов и новых блоков 
типа AUKUS. Роль Украины предназначалась 
Тайваню, который спешно вооружали и под-
талкивали к провозглашению независимости 
от КНР. Терпение Москвы и Пекина было на 
исходе, но первыми упредительный удар при-
шлось наносить нам. 

До сих пор неизвестно, называл ли во 
время долгой беседы 4 февраля главноко-
мандующий Путин время начала и другие 
параметры специальной военной операции 
главнокомандующему Си Цзиньпину. Опера-
ция началась через три недели, 24 февраля. 
С тех пор Пекин сохраняет нейтралитет, вы-
двигает мирные предложения и отказывается 
осудить действия России или принять участие 
в санкциях против нее. «Оглушительное мол-
чание Пекина» — так на днях охарактеризо-
вал китайскую позицию посол США в КНР 
Николас Бернс. 

Прошедшие два года показали тщетность 
надежд Запада втянуть Китай в антироссий-
скую коалицию. Позитивный нейтралитет Пе-
кина создал прецедент, которым пользуются 
и другие страны. Не будь китайских закупок 
нефти, газа и иных подсанкционных товаров, 
другие страны вряд ли посмели бы ослушать-
ся окриков из Вашингтона. Не будь китайского 
вторичного экспорта, мы бы недосчитались 
многих необходимых товаров. Выдерживать 
давление Запада нелегко и недешево. Это 
ощущают предприниматели разных стран, 
включая и Китай. Возникающие у наших ком-
паний трудности с финансовыми операциями 
тому пример. Но рекордный объем торговли 
России и Китая в 240 миллиардов долларов в 
прошлом году говорит сам за себя. 

Китайцы в самых сложных условиях на-
ходят возможности продолжать и наращивать 
взаимодействие с нами. При этом они не за-
бывают ни о своих коммерческих интересах, 
ни о соображениях национальной безопас-
ности. Доверительные беседы Верховных 
главнокомандующих и руководителей сило-
вых ведомств сопровождаются совместными 
полетами стратегических бомбардировщиков 
и экспедициями кораблей — носителей ядер-
ного оружия.

В русском и китайском языках есть не-
мало выражений, характеризующих тради-
ционные и нынешние отношения двух стран: 
«рука об руку», «плечом к плечу», «зубы и губы», 
«спина к спине», «друг познается в беде».

ДРУЗЬЯ ПОЗНАЮТСЯ В БОЮ
У России и Китая из века в век остаются одни и те же 

противники

АВТО

SOSЕДИ

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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Его поддержал республиканец от 
штата Огайо сенатор Джей Ди 
Вэнс: «Надеюсь, это приведет к 
какому-то урегулированию, при 

котором Украина сможет сохранить свою 
страну».

Какие могут быть «рычаги влияния» у Украи-
ны, чтобы «сохранить свою страну» при отсут-
ствии американской помощи?

И тут на сцену выскакивает Макрон с 
«шокирующим» заявлением о том, что страны 
Европы обсуждали возможность введения во-
йск какой-либо страны НАТО на Украину. И все 
делают вид, что в шоке — мол, он сбрендил, не 
было такого, как вы могли подумать. Впрочем, 
агентство AFP тут же сообщает: «Европейские 
союзники в течение нескольких недель изучали 
план Парижа по отправке войск на Украину, США 
поддержали идею».

К чему тогда эти игры? Раз неделями и изу-
чали, и пришли к согласию? А это классический 
развод клиента.

Франция: Обсуждалось введение войск.
Все: О нет, невозможно!
Шум утихает.
МИД Франции: Некоторые виды помощи 

для Киева могут потребовать присутствия во-
енных на территории Украины без участия в 
конфликте.

Все: А не, ну так-то можно, это же не тот ввод 
войск, о котором говорили.

А по факту? По факту — вот вам тот самый 
«рычаг влияния» при переговорах с Россией. 
Представьте, вот подходит наша армия к Одессе, 
а там уже расквартирован прибалтийский бата-
льон «Белые колготки». Ну, просто присутствует, 
не участвует в боевых действиях. И при штурме 
получится, что это мы напали на военных НАТО... 
Третья мировая, весь мир в труху.

Лучше договариваться, не так ли?
28 февраля 2014 года, в Крымскую весну, 

мэр Днепропетровска нацист Борис Филатов 
объяснял, как следует действовать Украине: 
«И последнее. Никаких десантов с Майдана. 
Никаких экстремистских заявлений. Нужно 
давать мразям любые обещания, гарантии и 
идти на любые уступки. ...А вешать... Вешать 
их надо потом».

И начали ведь договариваться, получив 
обещания, гарантии и уступки.

Вот вам и опасность текущего момента.
Дмитрий ПОПОВ.

КУДА КАТИТСЯ «ЭЛЕКТРИЧКА»

Канцлер Меркель и президент Олланд обсуждают в Москве будущие 
Минские соглашения. Через семь лет они признаются, что изначально 
их никто и не собирался выполнять. Просто выигрывали время для 
перевооружения Украины.

СНАЧАЛА ПЕРЕГОВОРЫ, ПОТОМ ВЕШАТЬ
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Вадим Красносельский.
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 Ужесточение 
требований 
к ипотечным 
кредитам

С 1 марта Банк России повышает над-
бавки к коэффициентам риска по ипотечным 
кредитам. Это делается для снижения рисков 
закредитованности граждан, улучшения стан-
дартов кредитования и сбалансированного 
роста ипотеки. В последние годы доля креди-
тов с высоким показателем долговой нагрузки 
(ПДН) и низким первоначальным взносом 
значительно выросла. Конкретно, надбавки 
к коэффициентам риска будут повышены по 
кредитам, выдаваемым гражданам с высоким 
ПДН. Однако если ситуация стабилизируется и 
банки снова применят более консервативные 
стандарты, надбавки могут быть смягчены.

Комментирует Алексей Кричевский, 
финансовый аналитик, эксперт рынка 
недвижимости:

«На самом деле суть этих изменений 
максимально проста — ЦБ хочет избежать 
массовых дефолтов по кредитам. Хотя, на 
мой взгляд, крайне маловероятно, что их 
действительно удастся избежать, поскольку 
закредитованность заемщиков из-за роста 
цен на недвижимость и так запредельная — в 
некоторых регионах она давно перевалила за 
100% доходов домохозяйства. Для банков, 
если говорить конкретно, эти изменения зна-
чат следующее. Чем выше уровень закреди-
тованности у заемщика, тем жестче для него 
будут условия и тем больше средств придется 
откладывать банку денег в резерв. То же са-
мое касается и первоначального взноса: чем 
ниже он будет, тем больше средств банкам 
придется выводить для резерва. Соответ-
ственно, снизится количество выдаваемых 
займов — банкам окажется слишком наклад-
но выдавать ипотеку заемщикам с большой 
кредитной нагрузкой».

Возврат денег 
из обанкротившегося 
банка
С 19 марта будут введены изменения, 

позволяющие в онлайн-режиме запросить 
компенсацию по счетам и вкладам после 
отзыва лицензии у банка. Заявитель сможет 
оставить соответствующий запрос на сайте 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) или 
на портале Госуслуг. Выплата будет произве-
дена на указанный счет. Максимальная сумма 
возмещения — до 1,4 миллиона рублей для 
каждого человека со всех счетов и вкладов 
банка без лицензии. 

Получение большей суммы возможно в 
процессе ликвидации и продажи имущества 
банка. Другой способ получения страхового 
возмещения — обратиться лично с паспортом 
в отделение банков-агентов, уполномоченных 
на прием заявлений и выплату возмещений 
при банкротстве банков. 

Кроме того, с 25 марта система стра-
хования вкладов будет распространяться 
на депозиты малого и среднего бизнеса, а 
также профессиональные вклады адвокатов 
и нотариусов.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Переход на дистанционный запрос ком-
пенсации по вкладам после отзыва лицензии 
— еще один шаг вперед в цифровизации эко-
номики. Такого рода нововведения делаются 
для комфорта вкладчиков, чтобы им не прихо-
дилось обращаться лично в АСВ. Это заметно 
упростит не только процедуру выплат, но и 
сэкономит время — как клиентов, так и АСВ. 
Страхование вкладов малого и среднего биз-
неса вводится, так как при банкротстве банка 
эти клиенты были последними в очереди на 
выплаты. Теперь тем предпринимателям, у 
кого вклады будут застрахованы, окажется 
проще получить компенсацию. По возврату 
средств с электронных кошельков пока ре-
шения не приняты, но недавняя ситуация с 

отзывом лицензии Киви-Банка наверняка 
вызовет необходимость прописать отдельные 
пункты в законодательстве».

Запрет на рекламу 
VPN-сервисов

С марта 2024 года вступает в силу запрет 
на популяризацию VPN-сервисов в России. 
VPN — виртуальная частная сеть, обобщенное 
название технологий, позволяющих обеспе-
чить одно или несколько сетевых соединений 
поверх чьей-либо другой сети. Роскомнадзор 
уведомил о запрете на использование средств 
обхода блокировки доступа к незаконному 
контенту, что включает VPN-сервисы. Запрет 
также связан с необходимостью защиты пер-
сональных данных пользователей, так как 
использование VPN может привести к риску 
утечки личной информации.

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Запрет на рекламу VPN-сервисов мо-
жет лишь частично снизить использование 
подобных программ населением, поэтому 
эффективным способом полностью устранить 
их использование мера не станет.

Существуют и другие, более эффектив-
ные способы борьбы с распространением VPN. 
Например, законодательное регулирование. 
На законодательном уровне можно наложить 
ограничения на использование VPN-сервисов 
или даже сделать их вне закона. Некоторые 
страны уже принимают такие меры.

Проведение кампаний и информирование 
населения о рисках и негативных последстви-
ях использования VPN-сервисов может помочь 
создать осознанное отношение к этой техно-
логии. Речь может идти об образовательных 
программах, рекламных кампаниях и создании 
специализированных информресурсов.

Провайдеры могут применять техниче-
ские методы для блокировки или ограничения 
использования VPN-сервисов. Однако это 
может быть весьма затратно». 

Лицензирование 
производства 
и продажи сигарет
С 1 марта вступает в силу закон о введе-

нии госрегулирования производства и обо-
рота табачной и никотинсодержащей про-
дукции. По нему производство, хранение и 
поставка табачной и никотинсодержащей 
продукции и сырья для ее выпуска, импорт 
и экспорт такой продукции и сырья, а также 
закупка для реализации в магазинах бес-
пошлинной торговли будут лицензироваться. 
Ожидается, что это поможет бороться с не-
легальной табачной продукцией, которая в 
настоящее время составляет до 15% рынка и 
наносит значительный экономический ущерб. 
Контроль за отраслью будет осуществлять 
Росалкогольтабакконтроль, аналогично уже 
давно практикуемому контролю алкогольной 
продукции.

Комментирует Виктор Зыков, член 
Координационного совета по борьбе про-
тив табака при Минздраве РФ: 

«Введение лицензирования улучшит ад-
министрирование рынка. Данные меры вряд 
ли окажут какое-либо влияние на цену про-
дукции. На нее влияет повышение акцизного 
налога, который должен увеличиваться еже-
годно темпами, превышающими инфляцию, 
— продукция, приводящая к преждевремен-
ной смерти половины своих потребителей, 
не должна стоить дешево. Надо заметить, 
что в законе не предусмотрена мера по ли-
цензированию розничных точек торговли та-
бачной и никотинсодержащей продукцией, 
а именно этот подход считается одним из 
самых эффективных, позволяя существенно 
снизить уровень незаконной торговли. У нас 
в стране применяется лицензирование роз-
ницы в отношении алкогольной продукции, 
целесообразно использовать такой подход 
и в отношении продукции с никотином».

Внешний вид этикеток 
на винных бутылках

С 1 марта на этикетках или контрэтикет-
ках бутылок с вином должна быть указана 
информация о сорте, месте происхождения, 
годе урожая винограда и производителе. 
Размер шрифта для информации о месте 
происхождения и годе урожая должен быть не 
менее 12 пунктов, а для информации о сортах 
винограда — не менее 8 пунктов. Продукцию 
с предыдущими этикетками можно продавать 
до конца срока годности, установленного 
производителем. 

Комментирует Анастасия Чумак, со-
руководитель практики защиты прав ин-
весторов «Интерцессия»:

«Изменение внешнего вида этикеток на 
вине с 1 марта может быть связано с улуч-
шением информированности потребителей 
о происхождении и характеристиках вина. 
Новые требования к этикеткам позволяют пре-
доставлять более полную информацию потре-
бителям о сорте вина, месте происхождения, 

годе урожая винограда и производителе. 
Новация может помочь покупателям сделать 
более осознанный выбор и повысить качество 
винного рынка. Однако прямое влияние на 
цены данной продукции пока не определено 
и может быть оценено только на основе даль-
нейшего анализа рыночной динамики».

Сроки договора ОСАГО

Со 2 марта вступает в действие закон, ко-
торый позволяет заключать договор ОСАГО на 
срок от одного дня до трех месяцев и от трех 
месяцев до года. В настоящее время прово-
дятся работы по улучшению информационных 
систем для продажи краткосрочных догово-
ров ОСАГО. Краткосрочный договор ОСАГО 
— это новый для рынка продукт. Сейчас за-
ключить договор ОСАГО на срок менее года 
можно только в строго определенных случаях. 
Размер коэффициента для краткосрочных по-
лисов будет определяться страховщиками, но 
конкретные значения пока неизвестны. 

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Введение возможности заключать до-
говоры ОСАГО на срок от одного дня до трех 
месяцев и от трех месяцев до года улучшит 
гибкость и доступность автогражданки. Крат-
косрочные договоры позволят водителям вы-
бирать более гибкие варианты страхования, 
особенно в случаях, когда они не планируют 
ездить на длительные расстояния или им 
необходимо только временное страхование. 
Это улучшит возможности использования 
полисов ОСАГО и сделает их более доступны-
ми. Краткосрочные договоры могут снизить 
количество злоупотреблений страховыми 
полисами ОСАГО. Например, в некоторых 
случаях водители оформляли полисы на год, 
фактически используя автомобиль только не-
сколько дней в месяц. Теперь автовладельцы 
смогут выбирать более подходящий для них 
срок действия полиса. Возможность заклю-
чать договоры на более короткий срок могут 
подтолкнуть водителей более ответственно 
подходить к оформлению ОСАГО. Ведь нео-
формление полиса может повлечь за собой 
не только штрафы, но в отдельных случаях и 
уголовную ответственность». 

Изменение требований 
к зоомагазинам

С 1 марта появляются новые требования 
к зоомагазинам относительно содержания 
животных. Эти требования включают чистоту, 
освещение, температуру, влажность воздуха 

и размеры вольеров. Кроме того, к каждо-
му виду животных применяются отдельные 
требования, включая наличие устройства 
для стачивания когтей в вольерах для ко-
шек и прорезывателей для зубов у щенков 
и котят. 

Комментирует Анастасия Чумак, со-
руководитель практики защиты прав ин-
весторов «Интерцессия»: 

«Введение новых требований относи-
тельно содержания животных может повлечь 
для зоомагазинов необходимость изменить 
и модернизировать свою инфраструктуру. 
Эти изменения направлены на повышение 
уровня заботы о животных и создание бо-
лее комфортных условий для их проживания. 
Возможно, для некоторых зоомагазинов эти 
новые требования повлекут за собой и допол-
нительные финансовые затраты, связанные 
с переоборудованием и созданием необхо-
димых условий для животных. Понадобится 
время, чтобы оценить, как эти изменения 
повлияют на работу зоомагазинов, на ко-
личество таких точек продажи и насколько 
действенными окажутся наказания для на-
рушителей новых требований».

А также:
Правила выезда детей из России. С 

1 марта вступает в силу закон, который про-
писывает правила выезда за границу детей до 
14 лет. Чтобы их выпустили, в свидетельстве 
о рождении должна стоять отметка о россий-
ском гражданстве — специальный красный 
штамп. Этот порядок выезда касается тех 
детей, кто будет пересекать границу России 
исключительно со свидетельством о рожде-
нии на руках. Причем пока только пять стран 
готовы принять юных российских туристов 
только с этим единственным документом: 
Абхазия, Беларусь, Казахстан, Киргизия, Се-
верная Осетия.

Маркировка сельхозживотных. С 1 
марта сельхозживотных обязательно нуж-
но будет маркировать. Каждому животному 
или группе животных присвоят уникальный 
буквенно-цифровой идентификационный но-
мер и занесут в единую базу данных. Иден-
тифицировать будут коров, свиней, домаш-
нюю птицу, коз и овец, оленей, верблюдов, 
пчел, выращенных рыб и других. Домашние 
животные маркировке подлежать не будут. 
Маркировка нужна, чтобы предотвратить 
распространение заразных болезней живот-
ных, а также выявлять источники и пути рас-
пространения возбудителей. Учет животных 
Россельхознадзор будет вести бесплатно. А 
маркировать животных их владельцам при-
дется за свой счет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Оборот табачной 
продукции 
попадет 
под жесткое 
регулирование.

ВЕСНА КРАСНА
ЗАКОНАМИ

Для животных 
в зоомагазинах создадут 
более комфортные 
условия.

закупка для
пошлинной т
Ожидается, 
легальной та
настоящее в

Винные этикетки будут 
выглядеть по-иному.

Сохранение и защита популяции белого 
медведя — одно из направлений экологиче-
ской программы «Роснефти». Специалисты 
компании совместно с ведущими научными 
организациями страны изучают поведение 
животных в дикой природе. Кроме того, под 
опекой компании находятся все белые мед-
веди в российских зоопарках. «Роснефть» 
обеспечивает содержание, кормление, вете-
ринарное сопровождение животных, строит 
и обновляет вольеры, проводит научные и 
образовательные программы. В данный мо-
мент компания патронирует 16 зоопарков и 
34 полярных медведя, в том числе двух но-
ворожденных медвежат в зоопарке Якутска. 
Программу координирует АНО «Общество 
дикой природы».

«Основными задачами этой программы 
является улучшение условий содержания 
белых медведей, обогащение среды их со-
держания, питания и обслуживания. Для 
системной реализации программы во всех 
зоопарках России совместно с сотрудника-
ми зоопарков и учеными были разработаны 
методические рекомендации по содержанию 
медведей, которые регламентируют рацион и 
условия содержания животных», — рассказал 
на открытии Дней белого медведя, которые 
проходят с 27 февраля по 3 марта, замести-
тель директора по науке АНО «Общество 
дикой природы» Алексей Кульпин.

Кульпин добавил, что в сутки каждому 
взрослому медведю положено 4–5 кг мяса, 

еще столько же рыбы и 3–4 кг овощей. Еже-
годно зверям составляется индивидуальный 
рацион с учетом их вкусовых предпочтений. 
Например, в Ростове-на-Дону медведи любят 
скумбрию, в Казани — салат, в Красноярском 
зоопарке больше всего требуется рыбий жир, 
а в Удмуртии живет любимая всем городом 
сладкоежка Думка.

«У нас три особи белых медведей: самец 
Балу, самочка Думка, и недавно приехала 
из новосибирского зоопарка самка Шайна. 
Наша Думка отличается от других медведей 
тем, что она очень любит сладкое. Любовь эта 
образовалась у нее с самого детства. Думке 
в декабре будет 20 лет, она весит 250 кг и уже 
родила троих медвежат. Она была найдена 
на Чукотке в окружении бездомных собак. 
Ей было месяца 2–3, но неизвестно, сколько 
она была без матери. Местные жители, в 
ожидании ветеринаров, поселили Думку в 
служебное помещение. Пока московские со-
трудники добирались до места, вся местная 
детвора сбегалась посмотреть на малышку. 
И то один конфетку даст, то другой печеньку. 
Так Думка и полюбила сладости, а еще за-
работала гастрит. Конечно, сейчас ее таким 
не кормят. Но от меда и фруктов она никогда 
не откажется», — рассказала специалист 
зоопарка Удмуртии Любовь Кутергина.

В природе белые медведи ежедневно 
проходят десятки километров. Пусть в ус-
ловиях зоопарка невозможно предоставить 
им такие площади, но с помощью компании 

«Роснефть» и ученых создаются комфор-
табельные вольеры, максимально прибли-
женные по своей планировке к реальным 
условиям. До начала программы компании во 
многих зоопарках, где содержались хищники, 
вольеры находились в аварийном состоянии. 
Сейчас заново было построено 7 самых со-
временных вольерных комплексов. И все 
без исключения вольеры отремонтированы.

«Жизнь медведей в вольерах, даже в 
самых комфортных, не идет в сравнение с 
жизнью в дикой природе в бескрайних про-
сторах Арктики. Поэтому иногда у животных 
развивается такой недуг, как стереотипное 
поведение. Это когда зверь ходит из угла 
в угол, мотает головой. Для уменьшения 
проявлений этого нервного расстройства 
необходимо обогащение среды обитания. 
Мы разрабатываем предметы, которые белые 
медведи используют для игр. Такие игрушки 

изготовлены из особо прочного пластика», 
— добавил Кульпин.

Животным нужно обязательно чем-то 
заниматься — копать, ковырять, ломать, 
дегустировать. Больше всего им нравятся по-
лые цилиндры с заглушками и лакомствами 
внутри и звенящие шары. Такие игрушки не 
тонут, поэтому медведи играют с ними и на 
суше, и в воде.

«На протяжении полувека звездами на-
шего зоопарка были и остаются белые медве-
ди. Не секрет, что содержать такое серьезное 
животное не все решаются и не все могут 
себе позволить. Это и полноценное питание, 
и ветеринарное обслуживание с применени-
ем современных технологий, создание усло-
вий — большой вольер с бассейном, сугробы 
снега даже летом, уникальные игрушки и 
многое другое. Все эти задачи нам по-
могает решить нефтяная компания 
«Роснефть», которая более 10 
лет опекает белых медведей 
в зоопарках России», — 
отметила директор зо-
опарка Екатеринбурга 
Светлана Прилепина. 

«Еще одно на-
правление — спасе-
ние медвежат-сирот, 
которые остались в 
Арктике одни. Они 
иногда выходят к лю-
дям, и зоопарки дают 
им шанс на жизнь. С 
2016 года было спасе-
но 6 медвежат. Возможно 
ли после спасения вернуть 
медвежонка в дикую природу 
— зависит от его возраста. Если 
он остается без мамы до года, то вари-
антов выпустить его в естественную среду 
нет. Выжить в Арктике сложно. Нужно уметь 
поймать нерпу, нырять, а мама не научила 
его этому. Если малышу более полутора лет, 
то он может уже многое уметь и знать. И тут, 
при поддержке «Роснефти», мы решаем этот 
вопрос индивидуально для каждого медве-
жонка. Например, был медвежонок на Ямале, 
он лез в населенные пункты в поисках пищи. 
Было произведено наблюдение, мы сделали 
заключение, что он выжить может. Тогда ему 
стали вывозить корма в естественную среду. 
То есть просто поддерживали пропитанием 
удаленно. Он благополучно дожил до весны 
и далее смог охотиться сам», — продолжил 
Кульпин.

Большое внимание в программе 
«Роснефти» уделяется лечению и профилак-
тике заболеваний. В зоопарки приобретают-
ся современные аппараты УЗИ и рентген, 
лекарства и пищевые добавки. Программа 
предусматривает создание резервной по-
пуляции, она согласована со стратегией 
России по сохранению краснокнижных жи-
вотных. Важно создать такие условия, что-
бы медведи в зоопарках могли спокойно 
размножаться. 

«Медведи периодически меняют свое 
место жительства, чтобы создавать новые 
пары. Рождение белого медведя в неволе — 
это знаковое событие!» — говорит Кульпин.

В первый день познавательной про-
граммы в павильоне «Роснефти» пока-
зали документальный фильм «Хозяин 
Арктики». Его сценарист и режиссер Павел 

Полуйчик рассказал 
об одной из экспе-
диций компании по 
исследованию бе-

лых медведей и 
методах полевой 
работы ученых.

«Это не так 
просто — встре-

тить белых мед-
ведей, и то, что мы 

встретили предста-
вителя этого вида, 

смогли его заснять, это, скорее, удача. Это 
огромный хищник, он не спросит, кто к нему 
пришел — охотник или журналист, поэтому 
мы соблюдали все меры безопасности», — 
делится Полуйчик.

«Лично меня удивил зоопарк в Нижнем 
Новгороде, в котором построили новый во-
льер со смотровой двухэтажной площадкой, 
с подачей искусственного снега, с прозрач-
ным бассейном. Мы стояли, разговаривали 
с директором зоопарка, а за стеклом был 
бассейн медведя, где было видно, как он 
плавает под водой. Я боковым зрением 
увидел, как белый медведь, раскрыв пасть, 
несется в толще воды к моей руке, которая 
прижата к стеклу. Конечно, конструкция меня 
защитила, но пришло осознание того, что это 
прекрасное животное, «Умка», «мишка», на 
самом деле опасный хищник, который хочет 
тебя сожрать», — вспоминает поразивший 
его момент во время съемок журналист.

Показ фильма — далеко не единствен-
ное развлечение. Программа Дней белого 
медведя в павильоне «Роснефти» очень об-
ширна. В первый день сотрудники зоопар-
ка Удмуртии провели лекцию-путешествие 
«По следам белого медведя». А в кинозале 
павильона была организована трансляция 
из Красноярска церемонии награждения 
победителей VII Всероссийского детского 
литературного конкурса «Звезда Арктики 
— Умка». На конкурс было представлено 
более 2 000 работ из всех регионов России 
и из-за рубежа, возраст участников — от 5 
до 18 лет. Компания выступила Генеральным 
партнером конкурса. 

Всю неделю представители компании 
и партнеров — научных институтов страны 
— будут знакомить посетителей выставки с 
экологией российского Севера, его флорой 
и фауной, а также с новейшими биотехно-
логиями на основе арктических микроор-
ганизмов. Кроме того, на мастер-классах 
гостей научат рисовать медведей. А в зоне 
кафе можно будет посмотреть видеоролики 
из российских зоопарков. 

3 марта, во Всемирный день дикой при-
роды, представители Арктического науч-
ного центра компании расскажут о новой 
масштабной программе изучения биораз-
нообразия арктических экосистем, а также 
об экспедициях, которые в ближайшие 4 
года будут организованы на севере Крас-
ноярского края. Ученые впервые проведут 
авиаучет белых медведей Карского моря, 
мониторинг дикого северного оленя в ре-
гионе, изучат рыб устья Енисея, а также 
места гнездования ценных видов птиц. Это 
поможет сделать выводы о состоянии мест-
ной экосистемы и разработать меры по ее 
сохранению. 

В течение тематических дней гости 
павильона «Роснефти» станут участниками 
викторин о белом медведе и смогут выиграть 
призы. В кинозале пройдут показы докумен-
тальных фильмов и мультфильма. 

Напомним, «Роснефть» с 2012 года ре-
ализует комплексную научную программу 
исследований в Арктике. Компания провела 
уже 50 экспедиций и собрала уникальный 
пласт информации о регионе. Геологические, 
океанологические, гидрометеорологические 
и экологические исследования проводятся 
в сотрудничестве с ключевыми научными 
институтами страны. В ходе комплексных 
арктических экспедиций уче ные оценивают 
численность популяции белых медведей, 
наносят на карты маршруты передвижений 
животных, собирают и анализируют биопробы 
хищников. Полученная информация чрезвы-
чайно важна для развития региона, поскольку 
медведь относится к видам-биоиндикаторам 
местных экосистем, так же как северный 
олень, морж и белая чайка, изучением кото-
рых тоже занимается «Роснефть».
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Белого медведя можно смело назвать полно-
правным хозяином Арктики. Этот самый круп-
ный хищник на Земле не имеет врагов в приро-
де, но жизнь его не назвать простой. Поэтому 
на сегодняшний день полярные медведи зане-
сены в Красную книгу. В нашей стране о сохра-
нении популяции этих мишек заботятся с осо-
бым трепетом. В зоопарках для них создаются 
самые комфортные условия, а в натуральных 
условиях ученые изучают их поведение и аре-
алы обитания. Большой вклад в эту деятель-
ность вносит нефтяная компания «Роснефть», 
которая взяла под патронаж всех медведей, 
находящихся в российских зоопарках, что-
бы животные могли чувствовать себя на все 
сто и продолжать свой род. О том, как этого 
удается добиваться, рассказали специали-
сты во время открытия Дней белого медве-
дя в павильоне «Роснефти» на ВДНХ в рам-
ках Международной выставки-форума 
«Россия».
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Все больше «русских немцев», 
воспользовавшись программой по 
переселению соотечественников, 
переезжают из ФРГ в Россию. В 
российских регионах в свою очередь 
решается демографический дефицит 
и снижается нехватка рабочей 
силы. О непростой ассимиляции 
на исторической родине, чуждых 
жизненных ценностях и своем 
возвращении в родную гавань наши 
соотечественники рассказали «МК». 

«Радует, что можно 
свободно говорить 
по-русски»

Лариса Сорих до отъезда в Германию жила 
с семьей в Казахстане, в городе Семипалатин-
ске, который известен своим испытательным 
ядерным полигоном. 

— Мои предки — из советских немцев, 
которые были в начале войны, в 1941 году, со-
сланы в Казахстан, — рассказывает Лариса. — 
Я уже родилась в Семипалатинске. От города 
до полигона было 130 километров, я с детства 
запомнила, как у нас дома дрожали 
стены и гремела посуда в шкафах. 
(На Семипалатинском ядерном по-
лигоне было проведено две трети 
всех советских испытаний — 468 
ядерных взрывов. — Авт.)

После развала Советского 
Союза «русские немцы», живу-
щие в Казахстане, начали мас-
сово уезжать в Германию. 

— Для немецких пересе-
ленцев действовала специальная программа. 
Наши родственники уехали в Германию еще в 
начале 90-х. Мы решились на переезд позже.

Лариса, как и ее родители, решила подать 
заявление на переселение в Германию. 

— Мне тогда было 23 года, у меня уже была 
своя семья. Муж у меня — татарин. Как заяви-
теля вызывали только меня. Пришлось сдавать 
языковой тест, ездила для этого в Павлодар. 
Тест был несложным, но все-таки пришлось 
заниматься немецким языком на курсах, по 
самоучителю, также немного помогали ро-
дители. Нам довольно долго пришлось ждать 
оформления документов. Вызов мы получили 
только через пять лет. Переехали в Германию 
в 1999 году. 

Как говорит Лариса, никто их там не 
ждал.

— Были свои сложности. Это касается 
языкового барьера, да и морально было тяжело. 
Там совсем другая культура, другой ментали-
тет, другие законы. Но было большое желание 
работать, адаптироваться. Постепенно ко все-
му привыкли.

Сначала семья Ларисы жила недалеко 
от Лейпцига. Но в восточной части Германии 
были сложности с работой. И через два года 
они переехали поближе к родственникам, в ре-
гион Северный Рейн-Вестфалия, в небольшой 
городок, расположенный между Ганновером и 
Дортмундом. 

— И там сразу нашли работу. Мы с мужем 
окончили в свое время строительный техни-
кум. В Германии устроились на завод. Муж 
стал работать на станках с ЧПУ. А я, как и в 
Семипалатинске, в конструкторском бюро, 
чертежником-проектировщиком. Не сразу, 
но постепенно мне удалось доказать, что я 
могу работать по специальности. Пришлось 
ходить по всем инстанциям, добиваться, ру-
гаться. Но это стоило того. Я очень люблю свою 
профессию. 

В общей сложности, как говорит наша со-
беседница, в Германии они прожили 24 года. За 
это время обзавелись собственным домом. 

— Я этническая немка, но немкой в Гер-
мании так и не стала. Нас считали русскими, 
мы так и остались там чужими. Думали с му-
жем: вот выйдем на пенсию и переедем жить 
в Россию. Но все решилось раньше, когда 
началась специальная военная операция на 
Украине. Мы всей душой были за Россию. А 
в Германии начала набирать обороты русо-
фобия. Это ощущалось и на работе, где шли 
бурные дискуссии. Я спорила и с шефом, и с 
коллегами. Атмосфера была не из приятных. 
Все это копилось, угнетало…

К тому же сын Ларисы всегда рвался в 
Россию. 

— Мы часто бывали в отпуске в России. 
И сын все время спрашивал: «Ну почему мы 
живем не здесь?!» Если бы не пандемия, он 
уехал бы в Россию раньше. Когда началась 
оголтелая русофобия, на семейном совете 
приняли решение о переезде. Тем более что 
действовала госпрограмма, согласно которой 
те, кто оказался после распада СССР за преде-
лами РФ, могли при желании переселиться в 
Россию.

Собрав пакет необходимых документов, 
семья Ларисы подала заявку в Генераль-
ное консульство Российской Федерации во 
Франкфурте-на-Майне, которое тогда еще ра-
ботало. Им назначили время. Отправили их до-
кументы в тот регион, который они указали. На 
рассмотрение ушло около двух месяцев. И се-
мье Ларисы вручили книжку переселенцев.

— Изначально мы хотели переехать в Ка-
лужскую область, но, к сожалению, когда уже 
собрали документы, там закрыли программу и 
больше не принимали переселенцев. Тогда мы 
выбрали Смоленскую область, хотя у нас ни-
кого там не было. Мы стали первопроходцами: 

первыми из нашей многочисленной родни 
вернулись в Россию. Решили, что будем сами 
пробивать себе дорогу. 

В конце ноября семья Ларисы оказалась 
в Смоленске. 

— Нас тут радует все: и снежная зима, и 
то, что можно свободно говорить по-русски. 
Здесь дышится по-другому. Нет никакого дав-
ления — будто камень свалился с души. Люди 
очень приветливые, с ними можно открыто 
поговорить обо всем на свете. В Германии, к 
сожалению, такого нет. Немцы живут несколь-
ко обособленно, порой непонятно, о чем они 
думают. Они — как роботы. В немцах нет той 
душевности, которая есть у россиян. В России 
мы почувствовали себя своими.

Как рассказывает Лариса, они подали до-
кументы на получение российского граждан-
ства. На это уйдет до трех месяцев.

— Продолжаем пока жить в гостинице. 
Снять жилье в Смоленске не проблема. Но люди 
здесь не хотят официально сдавать квартиру, 
оформлять договор. Тем более связываться 
с иностранцами, потому что мы сразу озву-
чиваем, что нам нужен миграционный учет. То 
есть нас должны временно зарегистрировать 
по месту жительства. Вот с этим возникли 
проблемы. 

Программой предусмотрена компенсация 
расходов на перевозку контейнера, на авиаби-
леты, госпошлину…

— Можно отправить контейнер, можно 
ехать на своей машине с большим прицепом. 
Раньше, когда еще ходили большегрузы, мож-
но было отправить груз с фурой. Компенса-
ция действительно предусмотрена. Какую-то 
часть расходов можно вернуть. Но мы не хотим 
этим заморачиваться, собирать все эти справ-
ки. Больше нервов потратим. Но программа 
действительно многое дает. Например, мы 
бесплатно растаможили контейнер со свои-
ми вещами. Кто едет самостоятельно, платит 
по 4 евро за каждый килограмм, если груз 
превышает норму. Для нас это существенная 
помощь.

Как говорит Лариса, они с оптимизмом 
смотрят в будущее. 

— Хотим работать, хотим быть полезными. 
Специальности нужные есть, желание тру-
диться — огромное. Нашему сыну 33 года. Он 
изучал в университете менеджмент в рознич-
ной торговле, был управляющим большого 
сетевого магазина. Думаем, что и в России 
себя найдет.

«Толерантность в Германии 
доходила до абсурда»

Еще один наш собеседник, Эдуард, пе-
реехал в Германию в 90-е годы из села Крас-
нокаменка, которое располагалось в Северо-

Казахстанской области Казахстана.
— В поселке жили в основном немцы и 

поляки, которых в 1936 году выслали с Волыни, 
— говорит Эдуард. — Нашим родителям при-
шлось обустраиваться на пустом месте, в степи. 
Школу я окончил в Казахстане. Отслужив в ар-
мии, поступил в Омский сельскохозяйственный 
институт. Работал освобожденным секретарем 
комсомольской организации, потом был воен-
руком в школе. Жена — полька по националь-
ности — тоже преподавала в школе. 

Все изменилось с распадом Советского 
Союза.

— В Краснокаменке, где мы жили, элек-
троэнергию стали подавать по часам. Во всем 
царила разруха. Сначала в Германию в 1994 
году уехал отец, потом — братья, а следом и мы 
с двумя дочками, одной из которых было 10 лет, 
а другой — 11. Мы обосновались в небольшом 
городке возле Штутгарта. Я знал немецкий 
язык благодаря тому, что отец с нами дома 
разговаривал на немецком. Язык также учил в 
школе, а потом в институте. В Германии жена 
пошла на курсы немецкого языка, а я сразу 
вышел на работу.

Как рассказывает Эдуард, он устроился 
на завод, цинковал детали. Это вредное про-
изводство, также ему приходилось таскать 
тяжелые ящики. Стали болеть спина и плечо. 
Врач посоветовал ему сменить работу. 

— Последние 20 лет я работал в жилищно-
коммунальной конторе, занимался ремонтом. 
В этом году вышел на пенсию. В финансовом 
плане у нас все было нормально. Мы достроили 
дом, у нас было две квартиры. Соседи и зна-
комые хорошо к нам относились. Хотя зависть 
с их стороны, конечно, была, потому что мы 
кое-чего в жизни добились.

Но потом, как говорит наш собеседник, по-
литика государства стала меняться. Им претила 
вся эта толерантность к представителям ЛГБТ 
— однополые семьи, гей-парады, «радужная» 
инфраструктура, третьи туалеты для тех, кто 
не может определиться со своим полом. И то, 
что детям в начальной школе рассказывают о 
беременности и средствах защиты. Показыва-
ют на банане, как надо предохраняться. 

— Мы люди консервативные — на наш 
взгляд, это все ненормально. Толерантность в 
Германии доходила до абсурда. Это христиан-
ская страна, но, представьте, в этом году в не-
которых детских садиках не стали ставить елку, 
чтобы не обидеть мусульман. Стали снимать 
кресты, которые висели на зданиях. В школах 
под запретом стала свинина — опять же чтобы 
не ущемлять мусульман…

Как говорит Эдуард, немецкое телевиде-
ние смотреть стало невозможно.

— По всем каналам рисовали образ России 
как главного врага. Правительство Германии 
ввело санкции, которые коснулись простых 
людей. Но у них во всем была виновата Россия 

— и в том, что цены на продукты растут, и в 
том, что за бензин уже надо платить двойную 
цену. Везде трубили, что «украинцы воюют 
за свободу Германии». А о защите мирного 
населения Донбасса — ни слова. Мы из того 
поколения, которое не разучилось еще думать 
и анализировать. Видели всю эту пропаганду и 
вранье. Все это копилось, нарастало как снеж-
ный ком. В результате мы решили переехать 
в Россию. 

Обе дочери Эдуарда окончили в Германии 
университеты, вышли замуж. У одной муж из 
«русских немцев», у второй — русский. 

— Наших женщин видно сразу: они ухо-
женные, женственные, в платьях, на каблуках. А 
немки предпочитают рубашки, брюки, ботинки. 
Косметикой практически не пользуются. 

Эдуард с семьей прожил в Германии 30 
лет. Решив переехать в Россию, они думали 
сначала о Калуге, где тогда еще работал авто-
мобильный завод Volkswagen. К тому же там у 
них жили родственники. 

— Но потом Калужская область закрыла 
программу по переселению соотечественни-
ков. Мы стали рассматривать регионы побли-
зости. В результате остановились на Липецкой 
области. Переехав, купили маленький домик 
в деревне Малое Панарино. Это живописное 
место в Задонском районе, на берегу Дона.

Как говорит Эдуард, очень многие из 
«русских немцев» хотели бы обосноваться в 
России.

— Мы решились на переезд ради детей 
и трех наших внуков. Все они чисто говорят 
по-русски. Скоро вслед за нами переедут в 
Россию… 

По словам Эдуарда, находясь в Германии, 
оценить, какой российский регион лучше вы-
брать для проживания, очень сложно. В то же 
время участник госпрограммы и члены его 
семьи должны прожить на территории вы-
бранного региона минимум три года. Если они 
решат уехать раньше установленного срока, 
то им придется возвращать и компенсиро-
вать каждую из мер поддержки, которую им 
предоставили.

— Было бы здорово, если бы в программе 
была предусмотрена возможность переезда 
в другой регион в случае, если переселенцы 
найдут там работу или приобретут жилье. Я по-
ездил сейчас по России — мне, например, по-
нравились Воронеж и Белгород. Но мы теперь 
на три года привязаны к Липецкой области.

Эдуард считает большим плюсом, что про-
граммой предусмотрены льготы по компенса-
ции расходов на переезд. Можно беспошлинно 
ввозить свое имущество, компенсируются 
затраты на проезд 
и провоз багажа. 
Можно без уплаты 
таможенной пошлины 
перевезти один лег-
ковой автомобиль.

— Было бы на-
много проще, если бы 
документы для участия 
в госпрограмме мож-
но было отправлять по 
почте. Моим детям, на-
пример, чтобы попасть 
в Бонн, надо проехать 
550 километров. А чтобы 
получить приглашение 
на подачу документов 
— ждать своей очереди 
около двух месяцев. 

«Давно 
тянуло назад, 
в Россию»
Сергей Юнг переехал с роди-

телями в Германию из Ростовской 
области. Это было в 2002 году, ког-
да он только окончил Ростовский 
строительный университет. 

— Мы были из поздних пере-
селенцев, на оформление нужных 
документов у нас ушло четыре года, 
— рассказывает Сергей. — Отец 
у меня этнический немец, мама 
— русская.

Семья Сергея обосновалась в 
городке Швебиш-Халль, расположен-
ном в регионе Баден-Вюртемберг. В 
понятии россиян это районный центр 
с населением 40 тысяч человек.

— Я устроился работать в компа-
нию, которая производила солнечные 
батареи. Был начальником смены, у 
меня в подчинении 
было четыре чело-
века. Проработал 
там 15 лет. Когда до-
тации от государства 
исчезли, солнечные 
батареи стали стоить 
неимоверных денег. 
Фирма оказалась 
на грани разорения. 
Нас выкупила китай-
ская компания. Но тут 
случилась пандемия 
коронавируса. И наша 
фирма перестала 
существовать.

Потом, как расска-
зывает Сергей, он ра-
ботал на предприятии, 
которое производило 
электросхемы.

— Отец у меня по специальности электрик, 
в Германии он работал в небольшой фирме 
слесарем. Мама, когда мы жили в Ростовской 
области, работала бухгалтером. В Германии 
ей пришлось заниматься уборкой различных 
помещений. 

Как рассказывает Сергей, родители ухажи-
вали за пожилым слепым немцем, и он оставил 
им в наследство квартиру. 

Обосновавшись в Германии, семья Сергея 
не теряла связь с родиной.

— Мы часто приезжали в гости к бабушке и 
дедушке по маминой линии, которые остались 
в России. В один из таких приездов я позна-
комился со своей будущей женой. Вскоре она 
переехала ко мне в Германию. У нас в семье 
родилась дочь. 

Сергей прожил в Германии 21 год, его жена 
— 17 лет. И, как признается наш собеседник, 
их давно тянуло назад, в Россию.

— В Ростовской области нас считали 
немцами, а в Германии мы стали русскими. 
Нам многое там было чуждо. Глаз резали и 
«радужные» флаги, которые вывешивали по-
всеместно, и все эти специализированные 
отделы в магазинах для секс-меньшинств. Я 
считаю, что пропаганды ЛГБТ быть не должно. 
Все это разрушает институт семьи.

Раздражало Сергея и лицемерие немцев, 
которое в полной мере проявилось, когда на-
чалась спецоперация на Украине. 

— Ненависть к русским присутствова-
ла в Германии давно. А с началом СВО маски 
окончательно были сброшены. С проявлением 
русофобии можно было столкнуться и в банке, 
и на работе, и в школе. Один из коллег мне 
как-то сказал: «Видишь, что твой Путин на-
творил?!» Я молчать не стал, парировал: «Он 
сделал то, что давно нужно было сделать». С 
тех пор мы друг с другом не разговаривали. 
Но были и те, кто прекрасно понимал, что на 
самом деле происходит на Украине. Когда я 
уезжал в Россию, с некоторыми коллегами мы 
очень тепло простились. Один мужчина даже 
прослезился.

Наш собеседник делится, что оформление 
документов по госпрограмме по переселе-
нию соотечественников прошло достаточно 
быстро.

— Мы подали документы в октябре, а в 
конце декабря уже получили свидетельство. 
Уезжали в Россию на своей машине. Успели 
еще пересечь российско-финскую границу: 
контрольно-пропускные пункты тогда были 
еще открыты. На границе нам пришлось про-
вести 8 часов. 

Сергей с семьей пока 
живет у родителей жены в 
Каменске-Шахтинском Ро-
стовской области. Но у них в 
планах — приобрести свое 
жилье. 

Дочь Сергея окончила в 
Германии 10-й класс (обуче-
ние в школах там рассчитано 
в среднем на 12–13 лет).

— Сейчас дочь учится 
в российской школе в де-
сятом классе. Она хорошо 
говорит, читает и пишет 
на русском благодаря 
жене, которая с ней за-
нималась. У жены педа-
гогическое образование. 
Здесь совершенно другая 
система обучения. Доче-
ри она нравится больше, 

чем та, что была 
в Германии. Ей 
импонирует от-
ношение учите-
лей к ученикам. 
Дочь отмечает, 
что люди здесь 
добрее, более 
открытые. И в 
целом легче 
складывают-
ся отноше-
ния меж ду 
людьми.

Сергею 
нравится, 
что на пер-
вом месте в 
списке цен-
ностей у 
россиян — 
семья. Что 
люди здесь 
патриотич-

ные. 
— Удивила и отличная 

скорость Интернета. В Герма-
нии у нас Интернет постоянно 
тормозил, его нужно было 
все время перезагружать. 
А цены на него были очень 
высокими. Здесь мы живем 
на окраине города, но к дому 
протянут оптоволоконный 
кабель, Интернет просто 
«летает», скорость соот-
ветствует заявленной…

Родители Сергея пока 
остаются в Германии. 

— Отец уже на пенсии, 
у мамы предпенсионный 
возраст. Им сложно сей-
час что-то менять. Но они 
видят все происходящее 
так же, как мы. 

«Большой интерес 
к Калининградской 
и Белгородской областям» 

В Генеральном консульстве России в Бонне 
нам сообщили, что Государственная програм-
ма по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию со-
отечественников, проживающих за рубежом, 
действует с 2006 года. Она направлена на улуч-
шение демографической ситуации и повыше-
ние социально-экономического благосостоя-
ния России путем заполнения востребованных 
на российском рынке труда вакансий.

— Особый спрос ощущается на высоко-
квалифицированных специалистов в таких 
сферах, как образование, здравоохранение, 
строительство и агропромышленный ком-
плекс, — говорит генеральный консул Олег 
Красницкий.

Для того чтобы стать участником госпро-
граммы, соотечественникам, проживающим 
в ФРГ, необходимо подать личное заявление 
в консульский отдел посольства РФ в Бер-
лине или в Генеральное консульство России 
в Бонне. 

— С 1 января по решению германских вла-
стей были закрыты четыре российских генкон-
сульства. В связи с этим мы предприняли ряд 
мер, чтобы желающие переехать в Россию не 
остались без надлежащего консульского со-
действия. Были выделены дополнительные 
сотрудники, увеличено время приема посе-
тителей. Также мы постоянно информируем 
заявителей об изменениях в российском 
законодательстве.

Олег Красницкий отметил, что они про-
должают фиксировать значительный рост ко-
личества переселенцев. 

— В качестве аргументов для переезда 
заявители указывают ухудшение социально-
экономической ситуации в Германии, враждеб-
ную политику страны по отношению к России. 
А также русофобию в публичном пространстве, 
проявление дискриминации русскоязычного 
населения на бытовом уровне. Много тех, кто 
не согласен с навязыванием «европейских 
ценностей». Заявители указывают также о же-
лании вернуться домой, чтобы воссоединиться 
с семьей.

Как говорит генеральный консул, пере-
селенцы охотно едут во все регионы России 
без исключения. 

— Значительный интерес для них пред-
ставляют Калининградская и Белгородская 
области, а также регионы с компактным прожи-
ванием российских немцев, такие как Омская 
область и Алтайский край.

Что касается последних поправок, то в 
генеральном консульстве хотели бы обратить 
внимание читателей на то, что c 1 января 2024 
года Указом Президента Российской Федера-
ции №872 от 22 ноября 2023 года предусма-
тривается введение в рамках государственной 
программы института репатриации.

— Репатрианты имеют ряд преимуществ. 
Как лица, имеющие прочную культурную связь 
с Россией, они освобождены от подтвержде-
ния владения русским языком, необходимого 
для участия в государственной программе. 
Они вправе избрать для переселения любой 
субъект Российской Федерации, в том числе 
не участвующий в реализации госпрограм-
мы. При ввозе в Россию товаров для личного 
пользования, включая транспортные сред-
ства, репатрианты освобождаются от упла-
ты таможенных платежей. Они также имеют 
право на компенсацию расходов на уплату 
государственной пошлины за оформление 
документов, определяющих правовой ста-
тус переселенцев на территории Российской 
Федерации, а также на уплату консульского 
сбора и сбора в счет возмещения фактических 
расходов, связанных с оформлением визы и 
приемом заявления о выдаче разрешения на 
временное проживание.

Олег Красницкий отмечает, что иные госу-
дарственные гарантии репатриантам не предо-
ставляются, в отличие от других участников 
госпрограммы, согласующих свое переселение 
с властями регионов.

Генконсульство делает многое в плане 
освещения госпрограммы. Это касается и те-
матических видеомостов с Омской и Калинин-
градской областями, и брифингов по таможен-
ным вопросам, и «круглых столов» с участием 
представителей регионов, ГУВМ МВД России, 
Департамента по работе с соотечественниками 
за рубежом МИД России. Приглашаются также 
эксперты из Международного совета русских 
немцев «Возрождение» и Центра содействия 
добровольному переселению «Путь домой».

Между тем остаются некоторые проблем-
ные моменты, с которыми сталкиваются со-
отечественники при переселении в Россию.

— В немалой степени они искусственно 
создаются странами-членами ЕС. Как, напри-
мер, запрет на вывоз в нашу страну наличных 
евро. Есть сложности при получении в госу-
дарственных органах ФРГ документов, необ-
ходимых для переезда. Все чаще наблюдаются 
случаи затягивания проставления апостиля 
(международного штампа, подтверждающего 
законность документа). Существуют ограни-
ченные возможности провоза в Россию личных 
вещей ввиду закрытия границ и прекращения 
деятельности ряда транспортных компаний. 
Надеемся, что данные проблемы будут в бли-
жайшее время решены.

Светлана САМОДЕЛОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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Соотечественники 
рассказали о своем 

возвращении 
в Россию 

из Германии
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Возвращение в Россию.

Травля, или буллинг, подростков — пе-
чально известное явление. Издева-
тельства группы агрессоров над из-
бранной жертвой калечат и психику, 
и здоровье. Законопроект, направ-
ленный против буллинга, всплывает в 
информационном поле уже несколько 
лет. И наконец его готовы принять.
О новом законе и других проектах, пы-
тающихся обуздать социальное зло, 
«МК» поговорил с авторами законо-
проекта и экспертами.

Улучшения ситуации уже есть. В школах 
заработали «ящики доверия», согласитель-
ные комиссии, хотя не всегда сами учителя 
отличают простой конфликт от травли. Но, на-
пример, всего за полгода система мер против 
кибербуллинга спасла шестнадцать жизней и 
предотвратила четыре готовящихся нападения 
на школы. Потому что травля и так называе-
мый скулшутинг, вооруженные нападения под-
ростков на учебные заведения, — связанные 
явления. 

О том, как наши власти и ведомства рабо-
тают вместе против травли, «МК» рассказала 
автор законопроекта, первый зампред думского 

Комитета по просвещению Яна Лантратова.
— Около месяца назад мы провели кон-

ференцию в МГУ, обсуждали эту ситуацию. 
Несколько цифр: 57% детей сталкиваются с 
травлей и 70% учителей. Более того, травля 
является самой частой причиной подрост-
ковых суицидов — 75% из них «в анамнезе» 
имеют травлю. А 28% детей, которые когда-то 
подверглись травле, через 10–15 лет имеют 
проблемы с психическим и психологическим 
здоровьем. 

Депутат отметила, что только 0,3% жертв 
«обращаются куда-то». Причина не только в 
том, что школьных психологов мало, но и они 
не подготовлены. 

А еще и школы совсем не заинтересованы 
в обнародовании случаев травли, всячески 
«заметая под ковер», заминая их.

— Школа вынуждена скрывать, потому что 
у нас есть критерии оценки эффективности 
учреждения, — говорит Лантратова. — И как 
только школа говорит о том, что у нас есть кри-
минальная субкультура, травля или что-то еще, 
то она выпадает из этого рейтинга (рейтинг 
школы влияет на финансирование, гранты, са-
мостоятельность в принятии решений. — Авт.) 
И первое решение — мы поменяем сейчас эту 
систему, это выйдет из критерия. 

Также законопроект пересмотрит и от-
ветственность родителей, но пока неясно как. 
Распространены случаи, когда один ребенок 
третирует всех, но по закону ничего нельзя 
сделать — ни перевести на домашнюю фор-
му обучения, ни исключить, ни отправить «на 
комиссию» без разрешения взрослых.

— Должен ли это быть штраф в случае 
отказа родителей или обязательные профи-
лактические работы с профессиональными 
психологами, психотерапевтами? — перечис-
ляет Лантратова. — Решения пока нет, вопрос 
дискутабелен.

Дорабатывая закон против травли, ориен-
тировались и на опыт других стран. В Германии 
предусмотрена уголовная ответственность за 
кибертравлю. В Финляндии создана система 
профилактики, когда внушается: травить — 
это постыдно и совершенно неправильно. В 
Казахстане у школ существует единый про-
токол того, как реагировать в случае травли. 
В течение суток родитель жертвы пишет заяв-
ление классному руководителю, составляется 
протокол. Собирают комиссию, куда входит 
школьный психолог, зам по воспитательной 
работе, зам по безопасности, представитель 
школы, оба родителя.

С тем, что «уровень агрессивности» в шко-
лах повысился, согласен заслуженный учитель 
России Александр Снегуров: 

«Школа перестала быть местом, где люди 
получают образование, воспитание, а стала 
местом, где изо дня в день ведется выяснение 
конфликтных ситуаций и большая часть урока 
уделяется вопросам дисциплинарным».

Снегуров называет еще несколько путей 
к преодолению буллинга:

— Рекомендую возвращение к классам 
по профилям разным для детей с девиантным 

поведением, с ОВЗ и т.д. Эти школы или классы 
были в ходе оптимизации ликвидированы — их 
надо вернуть. Далее: внедрение элементов 
макаренковской системы, о которой сейчас 
много говорят. Элементы системы Макаренко, 
когда сам коллектив, сообщество учеников и 
педагогов дают моральную гражданскую оцен-
ку нарушения поведения и его регламентируют. 
Нет, это, конечно, не стояние на горохе и не 
штрафы. Практика показывает, что система, 
в которой сам коллектив школы, класса дает 
оценку поведения того или иного ученика, ра-
ботает и сегодня. 

О том, почему школьные проблемы накла-
дывают отпечаток на всю жизнь, рассказывает 
психолог Евгений Идзиковский.

— Когда мы на терапии рассматриваем 
текущие проблемы на работе, в личной жизни, 
разбираем ситуации, вскрывается цепочка. И 
мы видим, что школьная эпоха крайне важна в 
формировании личности. Причем от младших 
классов и даже на стыке с детсадом. Два этих 
перехода: первый — в начальную школу, вто-
рой — в среднюю школу, в 5-й класс, — очень-
очень важны в воспитании, в формировании 
личности.

У всех, кто приходит на терапию, есть 
«своя история школьных проблем». Бывает, 
что «история школьная, но про взаимодействие 
с собственными родителями, где школа вы-
ступает скорее фоном».

— В советскую эпоху, если какому-то ро-
дителю говорили, что «ваш ребенок кого-то за-
дирает», скорее всего, немедленно последовал 
бы подзатыльник, потому что нехорошо напа-
дать на других членов коллектива, — считает 
Идзиковский. — Это была условная социальная 
норма, когда взрослый мог вмешаться в кон-
фликт подростков на улице, что-то сделать (а 
самым значимым, кто мог это сделать, был 
учитель). Сейчас не так. Сейчас для большин-
ства родителей собственное чадо — главная 
центральная ценность.

Этот «абстрактный идейный конфликт» 
накладывается на существующую школьную 
иерархию, на подчиненное положение ребенка. 
Психологов в школах мало, и они недостаточно 
подготовлены, учителя не имеют былого ав-
торитета. Такая психологическая подоплека 
питает школьные проблемы. В том числе и 
буллинг.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СТОП ТРАВЛЯ
Каким будет закон 
против буллинга и как 
он поможет школе
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Кубинка — маленький подмосков-
ный город, но с большой военной 
историей. О нем знают даже за 
пределами нашей родины, потому 
что на местном полигоне в Алаби-
не каждый год проходят междуна-
родные соревнования по танковому 
биатлону, а в центре авиационной 
техники тренируются знаменитые 
«Стрижи» и «Русские Витязи». А еще 
у туристов Кубинка прочно ассо-
циируется со знаменитым военно-
патриотическим парком «Патриот» 
и главным храмом Вооруженных 
сил РФ, здесь же находится один из 
лучших интерактивных музеев на-
шей страны, посвященный Великой 
Отечественной войне. 
Но это все парадная витрина горо-
да. А вот что творится за этим кра-
сивым фасадом, знают, пожалуй, 
только его жители... 

В советское время Кубинка была за-
крытым военным городом, но в 90-е годы 
начался болезненный процесс передачи 
военных городков на баланс муниципальных 
образований. К сожалению, переходный 
период сильно затянулся и продолжается 
до сих пор, хотя прошло уже почти 25 лет. 

Жители вспоминают о былых временах, 
когда за быт и порядок в военных городках 
отвечало командование части, с ностальги-
ей в голосе: «Тогда никто нам не пел в уши о 
том, что денно и нощно заботится о нашем 
комфорте и прочее, зато везде были чистота 
и порядок. Бордюры красили, дороги ре-
монтировали, зимой от снега очищали, не 
то что сейчас, одни ямы да ухабы».

С дорогами вообще получилось как-то 
совсем криво: они исчезли с баланса воен-
ных, но почему-то у муниципалов так и не 
появились. Поэтому теперь, когда жители 
просят почистить дороги от снега или про-
вести весной ямочный ремонт, чиновники 
и люди в погонах в один голос отвечают: а 
это не к нам, дорога нам не принадлежит. 
Да что там дороги, с освещением в Кубинке 
и то проблема. Рядом сияет всеми огнями 
парк «Патриот», а у нас мрак и темень, се-
туют жители. 

По словам спортивного журналиста 
Дмитрия Егорова, чье детство прошло в 
военном городке Кубинка-10, сейчас город 
выглядит ужасно. 

«Помню, в детстве у нас были прекрас-
ные спортивные площадки, идеальный ста-
дион, зимой в хоккей играли, летом в тен-
нис. А сейчас такое ощущение, что городок 
пережил апокалипсис: асфальт весь в ямах, 
от футбольного поля ничего не осталось, 
под трибунами стадиона груды мусора. 
А ведь там до сих пор живет много семей 
военных!» — говорит Дмитрий.

В Кубинке действительно по-прежнему 
живут семьи военных, причем многие бой-
цы служат в районе проведения боевых 
действий. А забота о семьях участников 
СВО, как известно, должна находиться у 
местных властей в приоритете, вот только 
по уровню жизни в городе этого никак не 
скажешь. Например, по Интернету гуляет 
видео, как сами военные и их семьи весной 
позапрошлого года во время встречи с гу-
бернатором Подмосковья просят построить 
в Кубинке новую школу, чтобы дети могли 
заниматься в одну смену, а не в две, как 
сейчас. Чиновники тогда сходу убеждали 
просителей, что вопрос решен, что участок 
под строительство уже ищут и что строи-
тели могут возвести объект примерно за 
12–18 месяцев. Но с тех пор прошло уже 
полтора года, а ни школы, ни стройки, ни 
даже забора вокруг будущей строительной 
площадки как не было, так и нет.

Еще интереснее получилось с поликли-
никой. Сейчас взрослое отделение вместе 
с детским размещается на первом этаже 
жилого многоквартирного дома по адресу 
Наро-Фоминское шоссе, 38. Такое сосед-
ство неудобно и жильцам, и пациентам. По-
тому что некоторые медицинские обследо-
вания, например, нельзя проводить в жилом 
здании, кроме того, в нынешнем помещении 
не хватает площади для всех необходимых 
специалистов, даже лабораторию пришлось 
перевести в другое место. 

«В прошлом году перед выборами нам 
обещали, что новое здание для поликлини-
ки построят, и даже адрес называли. Вот 
у нас все письма есть: из подмосковного 
минздрава, минстроя, от администрации 
Одинцовского городского округа. Но как 
только выборы прошли, тут же пришли но-
вые ответы с отказами. Теперь чиновники 
объясняют свое решение тем, что у нас 
якобы профицит посещений пациентов в 
смену. Естественно, он будет, потому что 
люди просто вынуждены ехать в другие 

медицинские учреждения округа, раз в на-
шей поликлинике нет большинства необхо-
димых специалистов. К местным врачам 
только с ОРВИ обращаются, а все остальное 
едут лечить в Наро-Фоминск, Звенигород 
или Одинцово. Но представляете, каково 
это ехать с пересадками на нескольких 
маршрутках больному человеку, допустим, 
матери с двумя маленькими детьми или ста-
рику?» — рассказывает председатель ТОС 
по улице Генерала Вотинцева (Кубинка-2) 
Дарья Шевяхова.

Ближайшая поликлиника, куда чаще 
всего ездят лечиться жители с улицы Ге-
нерала Вотинцева, находится в поселении 
Никольское. Глядя на карту, кажется, что это 
совсем недалеко, а на самом деле дорога 
занимает больше часа, так как можно надол-
го застрять в пробке на железнодорожном 
переезде. А по дороге в травмпункт, как 
назло, нужно еще и железнодорожный мост 
преодолеть. Для человека с переломанной 
ногой это вообще немыслимо. «Да что там 
мы, к нам «скорая» из-за железной дороги 
доехать не может, вечно ждем ее по часу», 
— жалуются люди.

«Чиновники нам говорят, зачем вам 
новая поликлиника, а нам и не нужна новая, 
нам нужна нормальная, где будут все врачи, 
и можно было бы пройти все необходимые 
обследования, а в нашей поликлинике на 
Наро-Фоминском шоссе есть только ги-
неколог, стоматолог, терапевт и педиатр. 
Но хоть стоматолог и есть, а рентген зуба 
сделать нельзя — нет для этого необходи-
мого аппарата. Приходится обращаться в 
частную клинику, хотя далеко не у всех есть 
материальные возможности пользоваться 
платной медициной», — жалуется еще одна 
местная жительница Татьяна.

В прошлом году «МК» уже писал о 
социальных проблемах жителей этого 
военного городка, тогда речь шла о том, 
что в Кубинку-2 не заходит школьный ав-
тобус, и детям приходится идти пешком 
прямо по проезжей части дороги больше 
километра, лавируя между машинами. 
Дело было перед выборами губернато-
ра, и реакция местных чиновников по-
следовала молниеносно. Остановку для 
школьного автобуса поставили за ночь! 
Конечно, сейчас вопрос намного серьез-
нее, жители Кубинки просят построить 
целую поликлинику. Но и грядущие вы-
боры в стране намного серьезнее. Так 
зачем создавать ненужное социальное 
напряжение среди самой лояльной ча-
сти населения? Все надеются, что вла-
сти Подмосковья умеют держать слово 
и у жителей Кубинки все-таки будут и 
новая школа, и новая поликлиника…

Елена БЕРЕЗИНА.

МАТЬ 
УМЕРШЕЙ ПАЦИЕНТКИ 

ЗАСУДИЛА ВРАЧЕЙ 
ЗА ПЕРЕСМЕНКУ

300 000 компенсации отсудила жи-
тельница Подмосковья у областной 
«скорой помощи», обвинив врачей в 
том, что они не оказали срочную по-
мощь ее матери. Вместо того чтобы 
везти женщину с инфарктом в больницу, 
медики сначала заехали на станцию 
для пересменки. 

Как узнал «МК», три года назад жи-
тельница одного из подмосковных 
городов Ольга (все имена изменены) 
вызвала «скорую помощь» для своей 
матери Анны. Дело было под Новый год, 
рано утром пенсионерка внезапно пло-
хо себя почувствовала. У нее начались 
боли в груди, тошнота, заболел живот. 
Прибывшая бригада, состоявшая из 
врача и фельдшера, сделала Анне ЭКГ 
и поставили диагноз: инфаркт миокар-
да. Дочери врачи сообщили, что мать 
нужно госпитализировать. Но так как 
смена этой бригады уже закончилась, 
медики решили сначала вернуться на 
станцию для пересменки, что они и сде-
лали. Анна все это время находилась 
в машине, уже с новой бригадой она 
отправилась в Жуковскую больницу. На 
территории медучреждения у пенсио-
нерки внезапно остановилось сердце. 
Ее смогли реанимировать, но через два 
дня женщина все равно скончалась. 
Дочь умершей обвинила врачей «скорой 
помощи» в смерти матери и через суд 
потребовала денежной компенсации 
морального вреда. Орехово-Зуевский 
городской суд запросил независимую 
экспертизу действий врачей. Эксперты 
пришли к выводу, что оказание помощи 
на дому было проведено правильно, 
однако диагноз пенсионерки подраз-
умевал незамедлительную транспор-
тировку в больницу. Согласно прика-
зу Минздрава пациент с инфарктом 
«подлежит обязательной медицинской 
эвакуации в профильное отделение в 
максимально короткие сроки». А про-
ведение во время выполнения вызова 
пересменки сотрудников бригады ме-
диков, вызывающей удлинение сроков 
эвакуации, недопустимо.

Также экспертиза выявила нарушения 
в ведении медицинской документации, 
в частности, врачи не отразили состоя-
ние пациентки во время ее транспорти-
ровки в больницу. Из-за этого невоз-
можно было выяснить, изменилось ли 
самочувствие Анны в этот период. На 
этом основании судья приняла решение 
удовлетворить иск дочери умершей 
частично. «Скорую помощь» обязали 
выплатить Ольге 300 000 рублей ком-
пенсации морального вреда (изна-
чально истица запрашивала 1 500 000 
рублей).

В ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ 
МАРС ПОДКАТИТ 

К ЛУНЕ
Настоящий подарок готовит россия-

нам в Международный женский день 
само... небо. 8 марта наблюдатели не-
вооруженным глазом смогут увидеть, 
как Марс на максимально короткое рас-
стояние приблизится к Луне.

Как стало известно «МК», первое 
астрономическое событие весны прои-
зойдет в 07.59 по московскому времени. 
На фоне утреннего неба очертания двух 
небесных тел будут прорисовываться 
достаточно четко. Соединение произой-
дет в созвездии Козерога. Если кто-
то из астрономов-любителей захочет 
взять с собой линейку и соединить ею в 
воздухе Марс и Луну, между ними будет 
не больше трех сантиметров.

— Расстояние при соединении обычно 
варьируется от 0,5° до 9°. Для лучшего 
понимания замечу, что полградуса на 
небе — это размер полной Луны, — от-
мечает астроном Василий Никифоров. 
— Наблюдать за этим явлением лучше 
на открытой местности, без высоких 
зданий и деревьев.

Примечательно, что вечером того же 
дня Марс сменит Венера. Она пройдет 
совсем близко к освещенной Луне в 
20.01 по Москве. Чтобы увидеть этот 
необыкновенный танец, также не по-
надобится никаких специальных при-
способлений.

ПОДРОСТКА УБИЛ 
ЗАРЯЖАВШИЙСЯ 

ТЕЛЕФОН?
17-летний юноша погиб при загадоч-

ных обстоятельствах в ночь на среду в 
подмосковном Ногинске. В качестве 
возможной версии его смерти назван 
удар током от мобильного телефона.

Как стало известно «МК», вечером 
27 февраля молодой человек был в 
квартире прабабушки. Он разговари-
вал со своей девушкой по сотовому 
телефону, который стоял на зарядке, и 
неожиданно вскрикнул. Еще две минуты 
собеседница продолжала разговор, а 
затем поняла, что юноша ей не отвечает. 
После она не могла до него дозвониться. 
Девушка решила, что парень заснул. 
Прабабушка утром пришла будить маль-
чика на работу (он уже закончил школу 
и трудился в пункте выдачи товаров), 
но подросток был мертв. В одной руке 
он держал телефон, вторая лежала на 
батарее отопления.

Первоначально специалисты предпо-
ложили, что причиной смерти стал удар 
током от телефона. «Айфон» десятой 
модели у погибшего был уже два года 
и ранее работал исправно. Хотя сам 
мобильник цел и не оплавлен, кожа на 
руке прилипла к аппарату, также у парня 
были видны ожоги на лице и шее. По 
другой версии, разряд тока мог пройти 
по батарее. Кровать погибшего стояла 
рядом с окном, и мальчик разговаривал 
с подругой, лежа в постели. 

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, организовано 
проведение доследственной провер-
ки.

Время звонкой капели наступило в 
столичном регионе. Однако у авто-
мобилистов оно ассоциируется не с 
прилетом первых птиц и не с теплыми 
лучами солнца, а с дорожными про-
блемами: гололед, ледяной дождь и 
глыбы льда, свисающие с крыш. «МК» 
выяснил, как должны действовать во-
дители, если на их плечи свалится та-
кая проблема. 

Все мы прекрасно понимаем, что ставить 
авто ближе чем на два метра от дома небезо-
пасно. В любой момент подтаявший пласт снега 
может сползти с крыши и рухнуть вниз. Или 
какая-нибудь увесистая ледышка поцарапает 
капот или разобьет лобовое. Но порой у нас 
просто нет выхода. Многие автомобилисты 
искренне надеются на то, что пронесет, но 
статистика по области довольно стабильна. Как 
говорит автоэксперт Дмитрий Славнов, каждый 
год в Подмосковье рассматривается от 20 до 
30 исков к коммунальным службам по поводу 
причинения ущерба транспортным средствам 
из-за таких вот нештатных ситуаций. «Первое, 
что нужно сделать, если ваш автомобиль по-
врежден снежной глыбой или сосулькой, — вы-
звать полицию. Правоохранительные органы 
зафиксируют происшествие и в 99% случаев 
откажут в возбуждении уголовного дела. Ущерб 
имуществу — это же не тяжкий вред здоровью. 
Тогда в частном порядке вы можете обратиться 
в суд и потребовать от коммунальщиков воз-
мещения материального ущерба и моральной 
компенсации», — пояснил автоэксперт. 

Впрочем, управляющая компания может 
и в досудебном порядке компенсировать вам 
убытки. Если вам удастся договориться с ее 
сотрудниками полюбовно, вы просто выста-
вите им счет из автосервиса после ремонта 
машины. «Случаи, когда УК соглашалась на 
мирное соглашение, минуя гражданское су-
допроизводство, не так уж и редки. Просто 
юристы управляющих компаний хорошо знают 
«Правила и нормы технической эксплуатации 
жилищного фонда», а именно пункт четвертый. 
Обслуживающие компании несут прямую от-
ветственность за состояние кровель. Созда-
вать для людей и техники безопасную среду 
— их обязанность», — говорит Славнов.

Документ, который вы по факту получаете 
от полиции, называется «протокол осмотра ме-
ста происшествия». И он может быть составлен 
только на припаркованный автомобиль. Если 
же инцидент произошел во время движения и 
за рулем были вы или кто-то из ваших близких, 
звать нужно совсем других людей в форме — 
сотрудников ГИБДД. По факту случившегося 
они выдадут вам справку о ДТП, которая в суде 
имеет ту же силу, что и протокол осмотра. 

«Пока ждете инспекторов, сфотографи-
руйте автомобиль и кусок крыши, откуда упала 

наледь. Если инцидент произошел на глазах 
у очевидцев, попросите у них номера теле-
фонов на случай, если дело дойдет до суда. 
Не забудьте сфотографировать свидетелей 
рядом с пострадавшим автомобилем», — про-
должает Славнов. 

Эксперт также подчеркнул, что отремон-
тировать автомобиль за счет страховки ОСАГО 
не получится — в ней заложена гражданская 
ответственность только водителя. Но если 
есть полис каско, тогда он, вероятнее всего, 
покроет ваши расходы на ремонт.

Светлана РЕПИНА.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

Кто заплатит за ремонт 
авто, поврежденного 
сосулькой?

Главное управление культурного на-
следия Московской области утвер-
дило границы археологических рас-
копок в Дмитрове. А еще раньше, 
осенью прошлого года, ведомство 
включило исторический слой грунта 
в центре этого древнего города Под-
московья в перечень выявленных 
объектов культурного наследия, по-
тому что он хранит ценнейшую ин-
формацию о жизни наших предков 
во времена средневековой Руси.

В советское время археологические рас-
копки на территории Дмитровского кремля 
проводились регулярно: первые проводили 
еще в 30-х годах XX века, к сожалению, о 
результатах находок того времени мало из-
вестно. Зато более поздние находки дошли 
до нашего времени, многие из них пополнили 
экспозиции и фонды музея-заповедника 
«Дмитровский кремль». Среди них искусные 
ювелирные украшения, посуда, оружие и 
даже сохранившиеся фрагменты золототка-
ной одежды. С уверенностью можно сказать, 
что наши предки в XII–XV веках — во времена 
русского Средневековья — жили не бедно, 
питались разнообразно, а богатые модницы 
могли похвастаться изящными украшениями 
и изысканной одеждой. Вместе с тем, по мне-
нию многих современных ученых, средневе-
ковый период российской истории — самый 
плохо изученный. И нужно обязательно со-
хранять и изучать исторический культурный 
слой в черте древних городов.

Например, в Дмитрове последние мас-
штабные археологические исследования 
проводились в 2003 году, когда город гото-
вился отмечать свое 850-летие. Раскопками 
руководили сотрудники Института археоло-
гии РАН, они исследовали остатки трех го-
родских средневековых грунтовых кладбищ: 

первый некрополь был расположен около 
здания Дворянского собрания XIX в., вто-
рой — в юго-западной части Исторической 
площади, рядом со зданием Казначейства, 
а третий около Успенского собора. Общая 
вскрытая площадь составила 920 кв. м. 

К сожалению, раскопки проводились 
только в тех границах, где должны были прой-
ти новые городские коммуникации. Но все 
равно ученые сделали тогда много интерес-
ных находок и выдвинули много любопытных 
научных гипотез. Потом был долгий перерыв, 
целых 20 лет никакие исторические изыска-
ния на территории Дмитровского кремля и 
в черте исторического города не проводи-
лись. Зато строительство в Дмитрове велось 
очень интенсивно. Поэтому, когда в прошлом 
году стало известно, что музей-заповедник 
«Дмитровский кремль» вновь организовал на 
своей территории новые археологические 
раскопки и пригласил провести их сотруд-
ника Института археологии РАН Владими-
ра Зейфера, многие горожане и защитники 
истории Дмитрова восприняли эту новость с 
воодушевлением. Кстати, помогать археоло-
гу вызвался местный житель, руководитель 
военно-исторического клуба «Дмитровские 
ратники» Василий Секрет.

Было исследовано около 700 квадратных 
метров грунта, в результате частично раскрыт 

средневековый некрополь, найдены тысячи 
фрагментов лепных сосудов, стеклянной 
и фаянсовой посуды, а также изразцов, в 
частности, фрагменты керамических пли-
ток с изображениями всадника с копьем и 
хищника с когтистыми лапами. Среди других 
находок — стеклянные браслеты, шиферные 
пряслица, монеты, украшения, изделия из 
железа и очень популярные в XVII столетии 
керамические курительные трубки. Также 
археологи обнаружили остатки капиталь-
ных построек XVIII–XIX веков и некрополя, 
существовавшего аж до Смутного времени. 
Многие находки находились на глубине 1,7 
метра от современной поверхности. Это 
очень важный факт, потому что сейчас как 
раз обсуждается положение, по которому 
власти хотят ограничить размеры охранных 
площадей для исторического культурного 
слоя глубиной всего в полметра. Так что Дми-
трову, можно сказать, повезло — его куль-
турный слой будет находиться под охраной 
государства на глубину до 2 метров.

Прошлогодняя археологическая экспе-
диция продлилась вплоть до первых снегопа-
дов, но, по словам Владимира Зейфера, на-
стоящее изучение территории Дмитровского 
кремля только начинается. Главная цель уче-
ных — добраться до культурного слоя XII–XIII 
веков, самого малоизученного. Дмитровцы 
тоже надеются, что с наступлением весны 
археологические раскопки на территории 
древнего кремля возобновятся.

Елена НИКИТИНА.

В XII–XV веках здесь жили не бедно, 
питались разнообразно, модницы щеголяли 

в золототканых одеждах

Счастливый финал случился у исто-
рии с потерявшимся псом по кличке 
Арчи. Молодой хаски совершил не-
вероятное путешествие на двух элек-
тричках и оказался в итоге очень да-
леко от дома. Однако сарафанное 
радио сработало быстро и четко. Бе-
глеца нашли. А в его судьбе приня-
ло участие почти полсотни человек, 
включая пассажиров двух электри-
чек, несколько десятков волонтеров 
и сотрудников полиции. Очевидно, 
громкая трагическая история с котом 
Твиксом, случившаяся на транспорте, 
научила людей быть внимательнее и 
добрее к братьям нашим меньшим.

Несколько дней назад хаски сбежал с 
участка в одном из СНТ и сел в электричку 
Дедовск — Серпухов. Это показали камеры 
видеонаблюдения. Собаку буквально объяви-
ли в розыск все волонтерские паблики. Позже 
Арчи был замечен на станции Серпухов.

Далее пес сел в электропоезд, следую-
щий в сторону Тулы и, по данным полиции, вы-
шел на станции Тарусская и направился в сто-
рону поселка Заокский в районе полудня.

 В общей сложности в поисках собаки 
оказалось задействовано почти 50 человек. 
Они создали общий чат и держали друг друга 
в курсе происходящего. 

Только к вечеру стало известно, что Арчи 

увидели, опознали и придержали в частном 
секторе на границе с Тульской областью. 

По словам волонтера Анны Гладковой, 
Арчи оказался дружелюбным псом. Когда 
девушка приехала за ним в поселок Заокский, 
получив сообщение от коллег, что похожего 
по приметам хаски обнаружили в его окрест-
ностях, пес встретил ее радостным лаем.

— Я позвала его по имени, и он  тут же 
отозвался. Никакой тревожности в его по-
ведении не наблюдалось. Он поел с боль-
шим аппетитом сухой корм и улегся на пол 
возле двери. Это было в домике сторожа.
О том, что Арчи нашелся, тут же сообщили 
хозяйке, которая  срочно  за ним выехала и 
забрала домой.

— Наш малыш очень любит гулять: много 
и долго. Он очень любопытный и очень под-
вижный. Думаю, Арчи просто решил восполь-
зоваться свободой и попутешествовать. А 
сейчас, когда он дома, счастью его нет преде-
ла, — рассказала хозяйка «блудного сына».

Добровольцы, участвовавшие в поиске, 
уверены, что собака не руководствовалась 
никакими инстинктами, переходя из поезда 
в поезд. И, безусловно, в ее голове не было 
никакого навигатора. Скорее всего, Арчи ори-
ентировался на запахи, на движения людей, на 
звуки и температуру. Так он и выбирал вагоны, 
которые казались ему комфортнее.

Светлана РЕПИНА.

ДЕНЬ НА КОЛЕСАХ
Катавшийся на электричках пес вернулся домой

КАПУТ КАПОТУ

В ДМИТРОВСКИЙ КРЕМЛЬ 
«ПОДЪЕХАЛ» ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ

Находки, сделанные 
при раскопках.

средневековый некро

Средневековый 
Дмитровский 
кремль 
в представлении 
Аполлинария 
Васнецова.

SOS!
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1. На первом этаже жилого дома располагается поликлиника для жителей Кубинки, сразу и детское, и 
взрослое отделение. 2. Тротуары не чистят, дороги не ремонтируют. 3. Глава СК РФ поручил провести 
проверку о ненадлежащем содержании ДК Кубинки. А ведь когда-то это был настоящий и всеми любимый 
центр культуры и творчества жителей города.

У КУБИНКИ ПРОБЛЕМЫ В КУБЕ
Ночь, улица, ларек, аптека — 

что, разве недостаточно для человека?



Обстоятельство первое — 
пандемическое

— Вот началась пандемия, никто еще 
не знал, что вообще может быть такая си-
туация, когда люди будут изолированы 
друг от друга, артисты — от зрителей. А 
дальнейшие события в мире вообще нас 
могут привести в бункер.

— Может быть, и в бункер. У меня вообще 
самая любимая фраза: предлагаемые обстоя-
тельства. Мы, джазмены, — импровизаторы. 
Если в жизни не будем импровизировать, 
думаю, то и в музыке станем плохо импро-
визировать. На концерте в «Зарядье», где не 
было публики, я предложила музыкантам по-
вернуться спиной к залу и сесть в круг, чтобы 
играть прежде всего для себя. И получилось 
фантастически для зрителей. 

В пандемию мы не просто выжили, мы 
еще успевали помогать тем, у кого совсем 
была беда. Араик Акопян — легендарный арт-
директор клуба Алексея Козлова, мегачело-
вечище — тут же бросил клич: «Ребята, у нас 
джазмены в регионах загибаются, давайте 
помогать». Мы организовывались, скидыва-
лись, помогали друг другу, потому что были 
люди, у которых семьи, а не хватает даже на 
хлеб: жили же от концертов, а концертов не 
было. Я думаю, что эта пандемия нам дала 
очень хороший опыт.

— Что ты для себя открыла?
— Спокойствие. Мы носили маски, все 

делали нормально. Ежедневно собирались у 
меня дома, готовили, замечательно общались, 
выпивали, и никто из нас не заболел. Заболели 
чуть позже, через год.

— Джаз — огромный мир. Но часто я 
сталкиваюсь с таким мнением: это музы-
ка для умных, элитарная, ее не все могут 
понять. 

— Я тоже много думала об этом. Джаз 
действительно огромный мир, и он разный. 
Я, например, некоторые стили джаза тоже не 
люблю, я просто их не слушаю. Какая-то умная 
эквилибристика. Не люблю, когда все делается 
во имя себя. Мне кажется, что все должно быть 
во имя красоты, во имя музыки, во имя тех, кто 
это будет слушать. «Старик, я хочу, чтобы ты 
был понят при жизни» — вот это про меня. Хочу, 
чтобы людей не делали дураками, чтобы они 
понимали джаз. Хочу к ним постоянно строить 
мостики — в сознание, в расширение этого 
сознания, в открытия. Я не самая умная, не 
самая знающая, но когда ты возводишь такой 
мостик для другого, сам по нему проходишь и 
сам что-то для себя открываешь.

— А бывала ли в твоей концертной прак-
тике ситуация, когда ты ушла разочарован-
ная, не понятая. Ведь порой аплодисменты 
для артиста желаннее, чем деньги.

— Конечно.
— И ты сыграла, спела, но тебе почему-

то вяло аплодировали.
— Такое было, но не на концертах, а на 

корпоративах. Потому что самое страшное, что 
может быть, это корпоративные выступления. 
Обычно тебя вызывает тот, кто тебя любит, а 
всем остальным, кто находится там, ты нафиг 
не нужен, они пришли за другим — по своим 
делам или поговорить.

— И как самочувствие на сцене?
— Это обижало и обижает. Но сейчас, 

надо сказать, такого меньше в силу того, что 
я человек более известный, но все равно не-
приятно. И классно, когда над тобой берет 
шефство тот, кто пригласил, и призывает своих 
гостей немножко прийти в чувства: «Все-таки 
это концерт, друзья».

Обстоятельство второе. 
Тяжелодетское

— Тебя готовили в пианистки, а ты ста-
ла петь джаз, поменяв несколько школ и 
педагогов. 

— У меня абсолютно не было детства. Пока 
все бегали на улице, я в трагичном состоянии 
сидела, обливаясь слезами, у инструмента. 
Знаешь, есть дети, которые по пять часов с 
удовольствием занимаются, потому что они 
мотивированы, а у меня… Наверное, потому, 
что мне все давалось легко. Я полгода пила 
кровь у всех, а потом за неделю могла выучить 
и сыграть на «пять». Это сейчас мама говорит: 
«Зря мы тебя передавили, нельзя было пере-
давливать», но тогда…

Когда в 1980-м мы переехали из Еревана 
в Москву, я поступила в Гнесинскую школу, 
но попала к ужасному для меня педагогу Та-
тьяне Ивановне Матюшиной, которая на тот 
момент не любила ни детей, ни музыку. Тог-
да я перешла в школу №3 им. Мясковского, 

сейчас Шопеновскую, 
на ул. Чехова, к вели-
кому педагогу Ирине 
Георгиевне Туру-
совой. Окончила ее 
блестяще и дальше 
должна была идти как 
пианистка. Поступила в 
знаменитую Мерзляков-
ку (музыкальное училище 
при Московской консер-
ватории. — М.Р.), но всех 
предала.

Марина, я не знаю, что это 
такое: с одной стороны, я была 
очень хорошим, воспитанным ре-
бенком, с другой — таким негодяйским 
революционером, абсолютно бесстрашным 
джедаем. Поэтому я сама задаю себе вопрос: 
почему я совершала бесстрашные поступки, 
которые на самом деле действительно оказы-
вались судьбоносными?

Так, однажды я случайно попала в джаз-
клуб «Синяя птица». И жизнь моя продолжилась 
совершенно в другом биоритме. Я ушла из 
Мерзляковки, пошла к Игорю Михайловичу 
Брилю на джазовое фортепиано в Гнесинку. 
Игорь Михайлович меня прослушал и гово-
рит: «Всё замечательно — и ритм, и всё», но 
дает мне опять классику. И так напугал меня 
этой классикой, что я быстро свернула в класс 
вокала, где меня прослушала Наталья Зино-
вьевна Андрианова и передала Анне Игоревне 
Рудневой, моей вокальной маме. 

Я была абсолютно бестембральной, и 
она начала с самого главного: стала просто 
ставить мне аппарат, дыхание. Я хотела петь, 
а она говорит: «Подожди, нечем еще петь, 
сначала мы аппарат настроим». И вот пока 
мы это делали, попутно я, оказавшись уже в 
системе координат джаза и познакомившись 
там со всеми, слушала, входила и выходила 
за рамки и так формировалась.

— Кто у Мариам Мерабовой джазовый 
идеал? Фицджеральд, Нина Симон? 

— Нина Симон для меня слишком сум-
рачно. А так, наверное, Кармен Макрей и Сара 
Воэн и, конечно, моя любовь Билли Холидей. 
Чем прекрасен джаз? Любое возьми произ-
ведение, его исполняли все, в том числе и 
они. И у меня в репертуаре есть вещи, которые 
исполняли не только они.

Обстоятельство третье. 
Театральное

— У тебя, насколько мне известно, есть 
театральный опыт — ты пела в мюзикле. 

— В мюзикле We Will Rock You. Он был по-
священ Фредди Меркьюри, и ставили его как 
раз лидеры группы Queen. Это было в те годы, 
когда мюзикл у нас только начинался. Полгода 
репетиций, но это такой роскошный багаж.

— Расскажи, как это было?
— Начну с кастинга — это такой большой 

урок жизни. Сразу скажу, что на кастингах я 
— дура всегда, то есть никогда не делаю то, 
что могу, зажимаюсь. Мне лучше пять часов 
работать на сцене, чем пройти кастинг. Но не 
об этом речь. Два тура, что шли без лидеров 
Queen, я наблюдала тотальное хамство со сто-
роны режиссера и продюсера. И вдруг третий 
тур — приезжают Брайан Мэй и Роджер Тейлор, 
и тут началось, как говорится, почувствуйте 
разницу. Они вставали, приветствуя каждого из 
участников, обнимали нас, подбадривали. А я 
смотрю на наших, которые два тура изгалялись 
над всеми как могли, и вижу, что они вдруг тоже 
улыбаются, подтянулись, но у них ничего не 
получалось — фальшь-момент.

В этом мюзикле все было живое — бэнд и 
еще с какими музыкантами! В общем, полгода 
плодотворной изнуряющей работы в условиях 
ужаснейших. То это был холодный ДК, там 
мы находились 24 часа, но это было всё во 
имя. И англичане, вся команда, до премьеры 
оставались с нами, только Роджер и Брайан 
улетали и прилетали. Но в тот момент, ког-
да они прилетали, они делали всё, вплоть до 
массажа шейного отдела артистам. Потому 
что мы были в чудовищном состоянии и от 
этого зажаты.

Я пела партию Киллер Квин. Чудовищная 
королева галактики, которая запрещает все — 
живой звук, живое исполнение, все должны 
быть одинаковые. В общем, все то, к чему мы 
пришли сейчас.

— Поздравляю с ролью на сопро-
тивление: ты, добрейшей души человек, 
наконец-то сыграла чудовище.

— Ой, я не очень-то добрая. Там, где 
принципиальные моменты, я выпускаю своего 
Годзиллу. Но моя Киллер Квин, хоть и чудо-
вище, но все-таки женщина, она тоже хотела 

любви, она пела. Более того, я написала рус-
скую адаптацию текста, потому что тот текст, 
который сначала дали нам, не относился непо-
средственно к Queen и Фредди. Он не пелся, 
ритмики не было, и я написала свой: «Бомба и 
динамит, гильотина — и ты убит, абсолютный 
идеал — ты попал». Брайан услышал и сказал, 
что будет мой.

Но вообще театр у меня начался значи-
тельно раньше. Моя мама работала в Союзе 
композиторов, я была закулисная девочка. Сце-
ну с детства знала, но смотрела на нее снизу. 
Я боялась туда подняться, потому что святость 
этого места для меня была очевидна. Прежде 
всего, за счет тех личностей, которые я видела. 
А видела я многих. Например, наш некровный 
родственник — Ростислав Янович Плятт был 
дядей Ирэн, которая была замужем за моим 
двоюродным дедом… И у нас через Ростислава 
Яновича была связь с Гамбургом, потому что 
выездным был только он, и он привозил нам 
оттуда письма от нашего дяди Вани.

Для меня то, что сейчас сделали со сце-
ной, — преступление. Потому что давать воз-
можность артистам выходить туда петь под 
фонограмму, особенно детям… Скажи, это 
что?

— Профнепригодность, с моей точ-
ки зрения, и дурной пример для нового 

поколения.
— Как можно позволять это делать? 

Они же вырастут, они же не почувству-
ют святости места. Я в ужасе! Позволять 

театральным людям выходить работать 

под фонограмму… Учите людей разговари-
вать, чтобы их слышали. Микрофон — ладно, 
принимаю, но многие абсолютно не владеют 
сценической речью, как это было когда-то.

— Тогда, как рассказывают очевидцы, 
можно было услышать артиста, сидя на 
последнем ряду балкона.

— Да, потому что сейчас нет времени: 
все же бегут, не хотят учить и учиться. А это 
труднообучаемая система дыхания, которую 
нужно терпеливо ставить. Я, например, учи-
лась говорить с пробочкой во рту. Пробочку 
или карандашик зажимаешь и говоришь. Во-
первых, таким образом освобождаешь корень 
языка. Во-вторых, у тебя выстраивается дыха-
тельная система, которая дает возможность 
через глотку проходить естественному выдо-
ху, а он выходит в резонаторы, чтобы лучше 
высвобождалась нижняя челюсть. Я не могу 
ходить на спектакли некоторых режиссеров, 
у которых как артисты начали спектакль, так 
и продолжали его до конца на оре. Это абсо-
лютное насилие.

— А правда рассказывают, что однаж-
ды на спектакле во МХАТе ты встала и об-
ратилась к зрителям с речью?

— Не во МХАТе, а в «Гоголь-Центре» на 
спектакле «Человек-подушка». Да, я встала и 
громко сказала: «Почему вы это смотрите?»

— А тебя не смутило, что людям это 
могло нравиться?

— Меня смутило, что это вообще может 
нравиться. Меня смутило, что люди позво-
ляют себе думать, что это — искусство. Вы 
вообще понимаете, что происходит? Почему 
такие акценты сделаны, почему позволяете 
этому быть?

— Тебя вывели из зала?
— Ну конечно, под белы рученьки… Я была 

оскорблена. Я думала, как плохо, что в наше 
время нет той галерки, точнее, нет того уровня 
культуры у галерки, знаний и искушенности, 
которая может забросать артистов гнилыми 
помидорами. Зато после такого «приема» они 
не выйдут и халтурно не сыграют. Я не соби-
раюсь все ругать, но замалчивать подобную 
практику тоже невозможно. Ну признаем, что 
это плохо. А если плохо, так и надо говорить: 
«Плохо». Не надо вот про полутона, нюансы — в 
профессии надо быть честным.

Обстоятельство четвертое. 
Военное

— Задам вопрос, которого стараются 
избегать люди твоей профессии. С одной 
стороны, мы такие современные, актуаль-
ные, но когда речь заходит об актуальных 
событиях (а сейчас идет СВО со всеми вы-
текающими), то я сталкиваюсь вот с чем: 
актеры перед интервью предупреждают: 
«Вот об этом мы не говорим».

— Нет, со мной говорим. Что спросишь, 
то и отвечу.

— Например, свежая информация: 
Кристине Орбакайте закрыли концерты 
на Дальнем Востоке на том основании, 
что она гражданка США. Но она не делала 
никаких заявлений.

— Кстати, очень плохо, что она не делала 
никаких заявлений. А мне кажется, что сейчас 
такое время, когда надо делать заявления. 
Не то что с плакатами ходить, но обозначить 
себя надо. Объясню свою позицию: в этом 
нуждаются люди, наши люди — и это не только 
Москва, Питер или Екатеринбург. А что закрыли 
концерты — это плохо, это перегибы, которые 
были и будут. Я этот год, например, посвятила 
тому, что объездила всю страну.

— Реально всю — от Москвы до 
Сахалина?

— Сибирь, Дальний Восток, Алтай, Бурятия 
и т.д. Была в очень многих местах и встреча-
лась там с людьми. Там нет ни одной семьи, 
в которой не воюют, и у них нет вопросов по 
СВО. У них есть другие вопросы, относящиеся 
к реакции на СВО публичных людей. 

— К твоим коллегам?
— Конечно, люди должны иметь право 

на это. Потому что они отдали своих сыновей 
и мужей на защиту не только нас, а на защи-
ту от «коричневой чумы». Это мое мнение, я 
так думаю и на этом стою. Гордо несу то, что 
передал мне мой отец, который после школы 
ушел защищать нашу родину, был ранен под 
Солнечногорском, а брат его родной погиб.

— Высказав свою позицию по СВО, 
встречаешь ли ты негативное отношение 
со стороны коллег?

— Конечно. Это еще до СВО началось. 
Когда заходила за кулисы, сразу говорила: 
«Здравствуйте, я ваш колорад…» Потому что 
наше общество такое творческое, культурное, 
где я была не в популярной зоне.

— Как-как ты называла себя?
— «Колорад» и «ватник», чтобы со мной 

не говорили на те темы, которые не ко мне. 
«А вы прямо за Путина?» — спрашивали. 
— «Да» — «Вот прямо вот так?» — «А что 
случилось? Что вы вдруг так погрустнели? 
Меня, например, нисколько не ломает, что 
у вас другое мнение». 

— Значит ли это, что в концерте 
вместе с тобой музыканты могут от-
казаться играть? «Мы не выйдем с 
Мерабовой, потому что она за СВО, 
за Путина?» 

— Со мной кто играл, тот и играет. И 
какое это счастье, потому что изначально, 

я думаю, с правильными людьми работала. 
Мы с Арменчиком моим (Армен Мерабов — 

композитор, музыкант, продюсер, муж Мари-
ам. — М.Р.) всегда выбирали, с кем выходить 
на сцену и с кем играть. Для нас самое главное 
тут — совпадения человеческие, от этого мы 
вырастем как музыканты. Самое главное, чтобы 
мы дышали одинаково, любили друг друга. Я 

думаю, там, где была любовь, она остается, 
там можно всё решить. Мне очень жаль, что 
некоторые из тех, кого я люблю, сейчас со 
мной не дружат. Но я уверена, что все равно 
они продолжают меня любить.

— А ты продолжаешь?
— Конечно. Но у меня вопрос к ним: ре-

бята, ну а если наступит худшее время и вас 
заставят определиться и прийти ко мне домой, 
образно выражаясь, с ножом — вы придете? 
Пока эти игрища для своих… Но когда наступит 
час икс, вы придете ко мне и к моим детям?

— И что они отвечают?
— Ничего не отвечают, они со мной не 

общаются. А вот некоторые… Был такой Фарид 
Аскеров из «Голоса». Когда началась война в 
Карабахе (а я считаю, что и в Армении, потому 
что непосредственно касается армянской на-
ции) и началась сдача Карабаха в таком ужас-
ном ключе, он писал мне, звонил и угрожал. Я 
говорю: «Ну давай, подъезжай».

— Ужасно! Гражданская война.
— Да, ужасно. А Бусулис в чате «Голоса» 

написал нам, кто мы такие, и сдал имена всех, 
кто поддерживает СВО. И даже успел наехать 
на Раймонда Паулса. Я сказала ему тогда: «Этот 
человек вообще тебя создал, куда ты?» Мы же 
откровенно говорим?

— Безусловно. И я очень благодарю 
тебя именно за твое откровение.

— Пройдет время, и очень многим будет 
стыдно. Главное, чтобы в тот момент, когда 
будет стыдно, сказать: «Мне очень стыдно. 
Я был либо тупым, либо глупым, либо просто 
струсил». Главное — сказать это.

Обстоятельство пятое. 
Личное

— Мариам, обстоятельства разные, 
но бывают такие, которые, кажется, не-
возможно пережить. Прости, это я о твоем 
муже Армене Мерабове, прекрасном музы-
канте, композиторе, продюсере, которого 
ты потеряла.

— …Мой Арменчик всегда говорил, что 
лучший джазмен — это Господь Бог. Он дает 
нам тему, а мы должны ее принять и импрови-
зировать. И когда Бог дал мне эту страшную 
тему… Я принимаю это, раз Господь дает, и 
продолжаю жить. Потому что у нас дети, их 
трое, да и моя жизнь не закончилась. 

Знаешь, я никогда не думала, что смо-
гу пережить Армена и дышать без него. Но 
живу… 

Вообще очень интересно наблюдать за 
жизнью и за собой в жизни.

— И как ты себе со стороны?
— С одной стороны, я повзрослела. С 

другой — то, что я чувствовала в двадцать 
лет, так же и чувствую. Такой же и осталась 
— наивной, эмоциональной, импульсивной. 
Просто люблю жизнь.

Марина РАЙКИНА.
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Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает о наступлении 21 февраля 2024 г. 
страхового случая, предусмотренного пунктом 
1 части 1 статьи 8 Федерального закона от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов в банках Российской Федерации» (далее 
— Закон о страховании вкладов), в отношении 
кредитной организации КИВИ Банк (акционер-
ное общество) (далее — КИВИ Банк (АО), банк), 
г. Москва, регистрационный номер Банка Рос-
сии 2241, в связи с отзывом у нее лицензии 
Банка России на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 
21 февраля 2024 г. № ОД-266. 

Порядок и условия выплаты возмещения по 
счетам и вкладам (далее также — возмещение) 
установлены Законом о страховании вкладов, 
текст которого размещен на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» https://www.asv.org.ru 
(далее — сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкла-
дов возмещение выплачивается Агентством в 
валюте Российской Федерации за счет средств 
фонда обязательного страхования вкладов. Раз-
мер возмещения вкладчику определяется исхо-
дя из суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
подлежащих страхованию (далее — вклады), 
но не более максимального размера (лимита) 
страхового возмещения, установленного для 
соответствующего вида вкладов. Проценты по 
вкладам на дату наступления страхового слу-
чая определяются исходя из условий догово-
ра вклада и включаются в расчет возмещения. 
Вклады в иностранной валюте включаются в 
расчет возмещения по курсу, установленному 
Банком России на день наступления страхового 
случая. При наличии встречных требований 
банка к вкладчику их сумма уменьшает размер 
возмещения, если иное не предусмотрено За-
коном о страховании вкладов. 

Выплата возмещения вкладчикам КИВИ Банка 
(АО) начнется 29 февраля 2024 г.

Прием заявлений о выплате возмещения по 
вкладам и о включении обязательств банка в ре-
естр требований кредиторов (далее — заявление 
о выплате возмещения) для физического или юри-
дического лица и иных необходимых документов, а 
также выплата возмещения будут осуществляться 
через ПАО «БАНК УРАЛСИБ», действующее от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-
агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ» и режим их работы размещены на 
сайте Агентства (раздел «Банки/Страховые 
выплаты/КИВИ Банк (АО)»). Кроме того, ин-
формацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы можно получить по теле-
фонам горячих линий: ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 
8 (800) 250-57-57, 8 (800) 200-55-20, Агент-
ство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все теле-
фоны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их 
представители) вправе обратиться с заявлением 
о выплате возмещения в любое указанное на 
сайте Агентства подразделение банка-агента.

Для получения возмещения вкладчик — фи-
зическое лицо, а также лицо (лица), уполномо-
ченное (уполномоченные) действовать от имени 
вкладчика — юридического лица без доверен-
ности, при личном обращении представляет па-
спорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, и заявление о выплате возмещения 
по установленной Агентством форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в под-
разделениях банка-агента или скопировать с 
сайта Агентства (раздел «Документы/Формы 
документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет 
осуществлять ПАО «БАНК УРАЛСИБ» на осно-
вании заключенного с Агентством агентского 
договора в течение 6 месяцев. После окончания 
указанного срока прием заявлений о выплате 
возмещения, иных необходимых документов и 
выплата возмещения будут продолжены через 
этот же или иной банк-агент либо будут осу-
ществляться непосредственно Агентством, о 
чем Агентством будет сообщено дополнительно.

Вкладчики КИВИ Банка (АО), проживаю-
щие вне населенных пунктов, где располо-
жены осуществляющие выплату возмещения 
подразделения банка-агента, или имеющие 
право на выплату возмещения в повышенном 

размере при наличии особых обстоятельств, 
предусмотренных статьями 13.3–13.8 Закона 
о страховании вкладов, или имеющие право 
на выплату возмещения по счетам эскроу, 
предусмотренным статьями 13.1 и 13.2 Закона 
о страховании вкладов, вправе направить за-
явления о выплате возмещения в Агентство 
по почте либо передать через экспедицию 
Агентства по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. 

Бланки соответствующих заявлений разме-
щены на сайте Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

В случае если сумма возмещения составляет 
более 15 000,00 руб., и в заявлении о выпла-
те возмещения указан банковский счет лица, 
не являющегося заявителем или вкладчиком, 
подлинность подписи на данном заявлении, 
направляемом по почте, должна быть засвиде-
тельствована нотариусом (в случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправ-
ления). К заявлению о выплате возмещения при 
его направлении по почте также необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно 
обращаться до дня завершения конкурсного 
производства (принудительной ликвидации) в 
отношении КИВИ Банка (АО). В случае пропуска 
вкладчиком (его наследником, правопреемни-
ком) срока для обращения с требованием о вы-
плате возмещения указанный срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) 
может быть восстановлен решением Правления 
Агентства при наличии обстоятельств, указан-
ных в части 2 статьи 10 Закона о страховании 
вкладов.

Вниманию вкладчиков КИВИ Банка (АО)! 
С 29 февраля 2024 г. вкладчики банка смогут 

воспользоваться сервисами Агентства, раз-
мещенными в федеральной государственной 
информационной системе «Единый портал госу-
дарственных и муниципальных услуг (функций)» 
(далее — портал Госуслуг), предоставляющими 
возможность получить: 

— выписку из реестра обязательств банка 
перед вкладчиками с указанием размера воз-
мещения по счетам (вкладам);

— справку о выплаченных суммах и сче-
тах (вкладах), по которым осуществлялось 
возмещение.

Указанные выше услуги предоставляются 
Агентством в электронном виде в режиме ре-
ального времени и доступны физическим лицам, 
в том числе индивидуальным предпринимателям, 
юридическим лицам, зарегистрированным на 
портале Госуслуг и имеющим подтвержденную 
учетную запись.

Для получения вышеуказанных услуг Агент-
ства на портале Госуслуг вкладчики могут 
воспользоваться баннером, размещенным 
на главной странице сайта Агентства, либо 
выбрать соответствующую услугу Агент-
ства непосредственно на портале Госуслуг 
(https://www.gosuslugi.ru/structure/347843344).

С 19 марта 2024 г. вкладчики смогут также 
обратиться с заявлением о выплате возмещения 
в электронной форме (без посещения банка-
агента или Агентства) через портал Госуслуг 
или сайт Агентства. 

Для владельцев КИВИ-кошельков на сайте 
Агентства размещена информация о порядке 
предъявления их требований к банку, так как 
денежные средства, размещенные в КИВИ-ко-
шельках, являются электронными денежными 
средствами и в соответствии с пунктом 5 части 
2 статьи 5 Закона о страховании вкладов стра-
хованию не подлежат. 

Дополнительную информацию о получении 
сведений о размере причитающегося вкладчику 
возмещения с использованием сервисов Агент-
ства на портале Госуслуг, порядке обращения за 
выплатой возмещения представителя вкладчика 
и наследника вкладчика — физического лица 
или правопреемника вкладчика — юридического 
лица, порядке урегулирования разногласий 
по размеру возмещения и другим вопросам, 
связанным с выплатой возмещения, можно по-
лучить по телефону горячей линии Агентства: 
8 (800) 200-08-05 (звонки по России бесплат-
ные), а также на сайте Агентства (раздел «Банки/
Страховые выплаты»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, 
МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА 
ЗАЯВЛЕНИЙ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
КИВИ БАНК (АО) О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Желают Здравия Нам
Сверх Ста лет друзья,

Успехов, Благ!
Зинуля Верная жена

Любимому Мужу Толечке
С Днём Оптимиста,

С первым днём Весны, 
С Теплом! ВДВОЁМ
Всех ПОБЕДИЛИ МЫ!

20242024

куплю
❑ Часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли. Выезд. 
8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

В ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ

Певица Мерабова: 
«Мой Армен говорил, 

что лучший джазмен — 
это Господь Бог»МАРИАМ
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Ее любимая фраза — «предлагаемые 
обстоятельства». Это как вызов для нее. 

«Ты можешь остановиться, плакать, рыдать, 
рвать волосы, протестовать — ничего не 

изменится. Это просто обстоятельства: 
ты должен выжить и пойти 

дальше». И главное — сохранить 
честность, человеческую, 

профессиональную. Вот такая 
она — Мариам Мерабова, 

одна из лучших наших 
джазовых певиц, 
обладательница 

большого 
голоса 

и большой 
души.

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

29 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у м-на «Пятёрочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
1 марта с 8.30 до 18.30
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у «Дикси»
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, корп. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
КЛИМОВСК, Октябрьская пл.
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, в ДК
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры 
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
2 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева
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ПОДПИСКА
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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С мужем 
Арменом 

Мерабовым.

С семьей.



СПОРТ

ШОК

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.02.2024
1 USD — 91,8692; 1 EURO — 99,4500.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Маргарита Агашина (1924–1999) — поэтес-
са, автор текстов известных песен
Ирина Купченко (1948) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Евгений Мысловский (1944) — российский 
политический деятель
Алина Покровская (1940) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР («Офицеры», 
«Трое в лодке, не считая собаки»)
Раиса Сметанина (1952) — советская лыж-
ница, многократная чемпионка мира и Олим-
пийских игр

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем 2…4°. Переменная облачность. На 
северо-западе области небольшие осадки. 
Гололедица. Ветер южный, юго-западный, 

6–11 м/c. Восход Солнца — 7.22, заход Солн-
ца — 18.02, долгота дня — 10.40. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1504 г. — Христофор Колумб использует лун-
ное затмение для запугивания враждебных 
ямайских индейцев
1920 г. — в Большом театре прошла поста-
новка балета Петра Чайковского «Лебединое 
озеро». Балетмейстер Александр Горский, 
режиссер В.И.Немирович-Данченко, художник 
Константин Коровин (второй акт), дирижер 
Андрей Арендс
1944 г. — в Ташкенте Анна Ахматова написала 
стихотворение «Победителям»
1944 г. — во время выезда в войска в стычке с 
бандеровцами тяжело ранен в ногу командую-
щий войсками 1-го Украинского фронта гене-
рал армии Николай Федорович Ватутин
1984 г. — в Тарусе Белла Ахмадулина написа-
ла стихотворение «29-й день февраля»
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Молчаливый актер на 
заднем плане. 4. «Оптовик», приобретающий 
краденые вещи. 10. Металл украшений не 
любящей золото дамы. 11. Критичный под-
ход к рекламным призывам. 13. Заокеанская 
чечетка. 14. «Крыша» от непогоды в дамской 
сумочке. 15. Член рабочей партии в Вели-
кобритании. 16. Баллы за «выступление» 
ученика у доски. 18. Место встречи Пятницы 
с Робинзоном. 20. Черный с сероватым от-
ливом цвет костюма. 22. Коротышка, летав-
ший с Пончиком на Луну. 23. «Полигон для 
испытаний» байков. 24. Материнский «соня» 
у нерожавшей женщины. 27. Слесарь, вка-
лывающий без выходных. 30. Густые дебри 
малинника. 32. Земля, прославляемая па-
триотами. 34. Признак сонливости, грозящий 
вывихом челюсти. 35. Слезливый сериал для 
домохозяек. 36. Бревенчатый полуфабрикат 
избы. 38. «Горилка» на грузинской свадьбе. 
39. Счастливчик, запускающий котенка в не-
давно купленную квартиру. 40. Пятиминутка 
в клубах табачного дыма. 41. Триумфатор на 
вручении Нобелевской премии. 42. И муж-
ская рубашка, и женская ночнушка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Громкий кулон на шее 
учителя физкультуры. 2. «Лясоточение» о 
погоде и молодежной моде. 3. Краситель 
рук хозяйки, готовящей борщ. 5. Стопа, с 
которой слетела подкова. 6. Подстрелен-
ная в тире игрушка. 7. Мифический гибрид 
коня и человека. 8. Несколько статей под 
общим заголовком. 9. Ученый, определяю-
щий статус планеты. 10. Пара десятков 
избушек у леса. 12. Неповторимый голос 
Марии Каллас. 17. Настенная опора для 
телевизора. 19. Выяснение обстоятельств 
преступления. 20. Калорийный соус для 
салата оливье. 21. Месяц, заканчиваю-
щийся Хеллоуином. 25. Кратковременный 
отдых после апперкота. 26. Деятельность 
владельца точки на рынке. 27. Неряшливо 
одетый человек. 28. Плата за старания ад-
воката. 29. Главное наследство старшего 
сына короля. 31. Цветок, запах которого 
ненавистен моли. 33. Античный ушат для 
вина и масла. 34. Отсвет далекого пожара 
на горизонте. 37. Зубастый архитектор пло-
тин на реках. 38. Исцеление после купания 
в святом источнике.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кукушка. 4. Скворец. 10. Удилище. 11. Аэробус. 13. Луна. 14. 
Суша. 15. Босоножки. 16. Пастор. 18. Корень. 20. Перевал. 22. Аскетизм. 23. Литургия. 
24. Красотка. 27. Отчество. 30. Посадка. 32. Ахинея. 34. Святки. 35. Бормашина. 36. 
Спам. 38. Фрак. 39. Дырокол. 40. Никотин. 41. Нагоняй. 42. Митенки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллапс. 2. Узда. 3. Калибр. 5. Кролик. 6. Опус. 7. Цоканье. 8. 
Велодром. 9. Самосвал. 10. Унисекс. 12. Сумерки. 17. Отверстие. 19. Острослов. 20. 
Приступ. 21. Летучка. 25. Рафинад. 26. Ансамбль. 27. Отдушина. 28. Вестерн. 29. 
Бассейн. 31. Хинкали. 33. Яблоня. 34. Сапоги. 37. Мыло. 38. Филе.

— Здравствуйте, я дедушка Ленин.
— Мужчина, вы с приветом?
— Сама вы, женщина, с приветом. За 
внучкой я пришел, за Леночкой.

У каждого мужика должна быть его лю-
бимая... Хотя бы отвертка...

 — Вы выходите на следующей 
остановке?

— Нет.
— Тогда давайте меняться.
— Давайте! А что у вас есть?

Никогда не понимала пожелания «мужа тебе 
богатого». Пожелайте мне просто богат-
ства! Зачем мне посредник между мной и 
деньгами?

— Иди есть рыбный плов с огурцами.
— Ну ты же делала роллы!
— Ну мало ли что я там делала.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Четырьмя матчами в Москве, Казани, 
Ярославле и Уфе 29 февраля начинает-
ся самый интересный этап  КХЛ. 16 из 
23 команд продолжают борьбу за Кубок 
Гагарина. Заслуженный тренер России и 
Белоруссии, экс-наставник московского 
и минского «Динамо», «Ак Барса», «Ав-
томобилиста» и «Нефтехимика» Влади-
мир Крикунов подробно разобрал все 
четвертьфинальные пары «Востока» и 
«Запада». И дал свой прогноз, кто из них 
выйдет победителем.

«В плей-офф все команды вышли по делу. 
Опять в лидерах всё те же привычные для глаз 
коллективы. На «Западе» — СКА, московское 
«Динамо», «Локомотив» и «Спартак». На «Вос-
токе» — Магнитогорск, Омск и Уфа. Основная 
борьба тут развернулась за восьмую путевку 
в Кубок Гагарина. Три команды — «Сибирь», 
«Нефтехимик» и «Амур» бились за то, чтобы 
продлить сезон. Но так было и раньше. Другое 
дело, что наверху появилась «Лада», которая 
не играла в КХЛ пять последних сезонов. По-
смотрим, как она в итоге выступит. А так все 
знакомые лица», — оценил итоги «регулярки» 
Владимир Крикунов, прежде чем перейти к 
разбору первого раунда Кубка Гагарина.

«ЗАПАД»

«Динамо» М — «Динамо» Мн

Столичное «Динамо» ровнее и увереннее 
всех на «Западе» прошло первую часть сезона. 
Коллектив Алексея Кудашова все время на-
ходился в лидирах, ни разу не опустившись 
ниже четвертого места. От первого места 
бело-голубые далеко не отступали. Поэтому 
их победа в регулярке выглядит заслуженной 
и закономерной. Алексей Кудашов работает 
с этой командой третий год. К этому времени 
хороший тренер и должен давать результат. 
За этот период можно построить команду, ее 
подготовить, и игроки уже отлично знают, что 
надо делать на площадке. 

У Минска подобрался хороший ровный 
коллектив с опытным тренером. Но Дмитрий 
Квартальнов, в отличие от Кудашова, только 
первый год работает с командой, и чтобы соз-
дать по-настоящему единый и боеспособный 
коллектив, ему еще нужно время. Разница в 
мастерстве двух динамовских коллективов в 
пользу российского клуба. К тому же москвичи 
лучше сыграны и лучше готовы физически.

СКА — «Торпедо»

У СКА по сравнению с прошлым сезо-
ном произошла серьезная ротация игроков. 

Одни пришли, другие ушли, а новых надо в 
состав вводить. И пока дебютанты прити-
рались — на это ушло время. Потом костяк 
у армейцев стабилизировался, хоккеисты 
привыкли друг к другу — и пошло-поехало. 
Не случайно этот клуб предпринял мощный 
рывок и дошел до первого места в конфе-
ренции. Но в конце все-таки оказался на 
втором месте. 

Заметный спад нижегородской команды 
на финише чемпионата («Торпедо» проиграло 
семь последних матчей подряд. — Ред.) свя-
зан прежде всего с физикой. Это и понятно, 
молодым игрокам, которых у Ларионова пруд 
пруди, в таком возрасте очень тяжело было 
выдержать такое большое количество мат-
чей. Третьи периоды эта команда откровенно 
проваливала. Первый период автозаводцы 
играют хорошо, но потом сдуваются. 

Думаю, в этих двух противостояниях фа-
вориты пар — московское «Динамо» и СКА — 
пройдут своих оппонентов достаточно легко. 
Эти команды выйдут в следующий раунд, и 
большой борьбы здесь не будет. 

«Локомотив» — ЦСКА

ЦСКА, наверное, нужно было обновить 
состав после двух завоеванных Кубков Гагари-
на. Им в этом сезоне явно не хватило свежей 
крови, плюс не сыграла ставка на основного 
вратаря Ивана Федотова, пропустившего 
до этого целый сезон. Все думали, вот-вот 
он заиграет/ Сезон шел, а этого так и не 
произошло. «Локо» — ЦСКА будет 
самая упорная четвертьфиналь-
ная серия на «Западе». 

Тут я не берусь сказать, кто 
из этой дуэли выйдет победи-
телем. В предыдущие сезоны, 
когда армейцы брали Кубок, эти 
соперники также встречались друг 
с другом и играли все семь матчей. 
Поэтому не знаю, как все закончится 
на этот раз. «Локомотив» хоть и фи-
нишировал в этом сезоне выше и вы-
играл четыре из шести очных встреч, 
но ЦСКА — очень опытная команда, 
которая целый год валяла дурака. В 

плей-офф — списывать армейцев со счетов 
еще рано. 

«Спартак» — «Северсталь»

«Спартак» по той игре, которую он демон-
стрировал, особенно в начале сезона, занял 
место в первой четверке команд вполне по 
праву. Кризис, в который красно-белые угодили 
в январе, был связан с большим количеством 
травмированных игроков, прежде всего основ-
ных центров команды — Морозова, Локтионова 
и Бурмистрова. Как только они вышли из лаза-
рета — клуб вновь заиграл красиво и ярко. 

«Северсталь» — очень неплохая команда. 
Новому наставнику этой дружины Андрею Ко-
зыреву удалось за короткий срок проделать 
большую работу, поставить атакующий хоккей. 
Его игроки не смущаются ни перед каким со-
перником и играют хорошо, можно сказать, с 
открытым забралом. Серия будет интересной 
и результативной. Тем не менее красно-белые 
без серьезных проблем должны проходить 
Череповец в первом круге. 

«ВОСТОК»

«Металлург» Мг — «Амур»

Наставник «Магнитки» Андрей Разин в 
заключительной игре с «Авангардом», выпу-
стив на лед молодежь, отчетливо показал, что 
команда готовится к финальной части. Он дал 
основным игрокам отдохнуть, предоставив 
молодым ребятам игровую практику, потому 
что у хоккеистов основы ее и так в этом сезо-
не выше крыши. С таким количеством игр и с 
такими маленькими перерывами между ними. 
Плюс приберег лидеров на плей-офф, дал им 
залечить небольшие травмы. 

«Амур» раз в три-четыре года попадает 
в плей-офф и в первом круге благополучно 
заканчивает свое выступление в сезоне. С 
приходом Андрея Мартемьянова вряд ли что 
в этом плане поменялось. «Магнитка» объек-
тивно сильнее и должна спокойно проходить 
в следующий раунд.

«Авангард» — «Лада»

Омск — хорошо укомплектованная, сбалан-
сированная команда. Менеджмент «ястребов» 
хорошо поработал по ходу сезона, приобретя 
нескольких важных и мастеровитых игроков. 
Единственная слабая позиция у омичей — 
вратарская. Но с такой надежной обороной 
в плей-офф с «Ладой» это не должно стать 
серьезной проблемой. «Авангард» на классе 
пройдет Тольятти, а дальше посмотрим. 

«Лада» — главное открытие этого сезона. 
Вернувшись в КХЛ после долгого перерыва, 
она сразу задала такой темп и сумела про-
держаться наверху весь чемпионат. Они очень 
интересно играли — терпеливо, терпеливо 
в обороне, а потом раз, контратака — и всё 
результативно у нее. Тем не менее в двух этих 
парах на «Востоке», так же как и на «Западе», 
никаких сенсаций не будет. 

«Салават Юлаев» — «Трактор»

Забавно, но, кажется, впервые в нашем 
хоккее два брата-тренера Заварухины будут 
рубиться в плей-офф. Николай с «Автомоби-
листом» сыграет против «Ак Барса», а Алексей 
с «Трактором» против Уфы. «Салават Юлаев» 
пройдет Челябинск в первом раунде плей-
офф. Виктор Козлов обкатал в прошлом и в 

этом сезоне свою молодежь. Еще год назад 
этот коллектив играл хорошо, задорно, но 
споткнулся на «Адмирале». На этот раз по-
добной осечки произойти не должно. 

«Ак Барс» — «Автомобилист»

Вот кто выиграет в этой паре — 
это большая для меня загадка! Что-то 
не очень в этом чемпионате шли дела 
у казанского клуба, хотя в последнее 
время они и начали выигрывать. В 
конце регулярки они больше по-
беждали, чем проигрывали, но мне 
кажется, в Казани так и не смогли 
в этом сезоне создать ударное 
звено. Хотя состав у Казани 
самый сильный по именам по 
сравнению со всеми. Но игра-

ли подопечные Билялетдинова в 
регулярке тяжеловато. 

Может быть, это у «Ак Барса» шла подго-
товка именно к плей-офф? Не знаю. Хайдарыч 
(Зинэтула Билялетдинов — главный тренер 
казанского клуба. — Прим. ред.) мастер на 
подобные штуки. У него, наверное, припасен 
волшебный эликсир на плей-офф.

● ● ●
Подводя краткий итог вышесказанному, 

могу назвать в первом раунде Кубка по три 
коллектива на «Востоке» и на «Западе», которые 
выйдут дальше. И только четвертые команды 
— в сериях «Локомотив» — ЦСКА, «Ак Барс» 
— «Автомобилист» — не определены. Самое 
интересное и захватывающее в этом плей-офф 
начнется со второго круга, когда команды раз-
ных конференций станут играть крест-накрест 
друг с другом. Раньше такого не было. Вот тут-то 
все и начнется! — дал свой прогноз на первый 
раунд плей-офф Владимир Крикунов.

Структура и сроки проведения матчей 
плей-офф КХЛ:

По итогам регулярного чемпионата по 
8 команд из каждой конференции получают 
право участвовать в серии игр плей-офф. В 
каждой конференции номера посева с 1-го 
по 8-й получают команды в порядке убывания 
спортивных результатов по итогам первого эта-
па чемпионата. Преимущество своей площадки 
на всех стадиях розыгрыша получают команды 
с более высоким номером посева.

На каждой стадии плей-офф серии матчей 
проводятся до четырех побед, максимальное 
количество матчей — семь. Первые два матча и, 
в случае необходимости, пятый и седьмой мат-
чи проводятся на площадках клубов, команды 
которых имеют более высокий номер посева в 
паре. Победителем серии становится команда, 
победившая в четырех матчах серии.

На первой стадии плей-офф (1/8 финала 
чемпионата) пары формируются между коман-
дами из одной конференции по следующему 
принципу: команда с наиболее высоким номе-
ром посева играет с командой с наименьшим 
номером посева, команда со вторым номером 
посева — с командой с предпоследним номе-
ром посева и т.д.

Павел САВЧИК.

Упорная борьба, по мнению Владимира Крикунова, 
развернется в парах «Локомотив» — ЦСКА 
и «Ак Барс» — «Автомобилист»

ПЕРВЫЙ РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ
Конференция «Запад»

«Локомотив» — ЦСКА
«Спартак» — «Северсталь»
29 февраля, 2, 4, 6, 8, 10 и 12 марта
СКА — «Торпедо»
1, 3, 5, 7, 9, 11 и 13 марта
«Динамо» М — «Динамо» Мн
2, 4, 6, 8, 10, 12 и 14 марта
Конференция «Восток»

«Салават Юлаев» — «Трактор»
«Ак Барс» — «Автомобилист»
29 февраля, 2, 4, 6, 8, 10 и 12 марта
«Металлург» Мг — «Амур»
«Авангард» — «Лада»
1, 3, 5, 7, 9, 11 и 13 марта

c 1-й стр.
Напомним, что Александр Васи-
льев в период с 1997-го по 2001-й 
совершил 17 убийств в Красно-
ярске. Его жертвами были в 

основном женщины, к которым он приходил по 
объявлению о продаже разных вещей. На месте 
преступления оставлял надпись: «Плохо быть 
богатым». Со временем он стал убивать уже 
не ради денег, а, что называется, походя — как, 
к примеру, старика, копавшего картошку в ого-
роде и чем-то ему не понравившегося.

Приговорили Васильева к 25 годам лише-
ния свободы, а в ноябре 2017 года суд освобо-
дил его в связи с тяжелой болезнью, которая 
входит в перечень постановления правитель-
ства №54. И к этому решению нет никаких во-
просов: все было сделано по закону. Хотя стоит 
оговориться, что, к примеру, пожизненно осуж-
денных по болезни не освобождают никогда 
(во всяком случае не знаю таких прецедентов). 
Васильеву повезло дважды: и срок не пожиз-
ненный, и освобождение получил.

Впрочем, назвать везучим того, у кого от-
сутствует несколько внутренних органов (съел 
рак) и метастазы проникли во все тело, язык 
не поворачивается. 

В тот момент, когда «МК» опубликовал 
первую статью о нем, не было понятно даже, 
когда он умер. Точнее, так: предполагалось, 
что скончался Васильев буквально через 
несколько дней, максимум недель, после 
освобождения. 

Но нет! «Черный ангел» (так себя называл 
Васильев) прожил целых два года. Как такое 
возможно с его заболеванием? Онкологи обыч-
но такое объясняют тем, что не всегда возмож-
но предсказать течение заболевания, иногда на 
какой-то срок наступает ремиссия. Разумеется, 
большое значение имеют уход, качество жиз-
ни. Кто ухаживал за «Черным ангелом»? Какие 

условия проживания ему могли создать? 
И вот тут самое интересное. В докумен-

тах ФСИН сказано, что социальные связи он, 
находясь в колонии, не поддерживал. То есть 
не вел переписку ни с родственниками, ни с 
друзьями, те не звонили ему и не приезжали 
на свидания. Его первая жена много лет назад 
от него отказалась и, как он считал, упекла его 
за решетку в первый раз по несправедливому 
обвинению (якобы он приставал к подружке 
своей маленькой дочки).

Именно после этого он, судя по всему, и 
стал мстить всему миру, совершая свои крова-
вые преступления. В самой колонии Васильев 
ни с кем не смог близко подружиться. Посылок 
и передачек не получал. Когда его освободи-
ли, никто его у ворот колонии не встречал. Но 
дальше — больше. Оказалось, что дом, где он 
был прописан (двухэтажный барак), был при-
знан аварийным еще в 2016 году и снесен. По 
документам освобожденный Васильев попал 
в Красноярский центр социальной адаптации 
лиц, освобожденных из мест лишения свободы. 
Здесь бывшие осужденные живут до полугода. 
У каждого есть койко-место, предоставляется 
одноразовое (состоящее из двух блюд) горячее 
питание, постоялец может пользоваться сти-
ральной машиной и душем. За полгода жильцу 
стараются найти работу и жилье. Удается это 
не всегда, потому что в основном люди попа-
дают сюда крайне запущенные в социальном 
и медицинском смысле. Таких на работу не 
берут. Но есть для них возможность продлить 
свое пребывание в центре платно — за 145 
рублей в сутки. 

Никто из нынешних обитателей центра 
Васильева не помнит. Не видел его и директор 
(недавно занял этот пост). Но, как оказалось, и 
помнить-то было некого — Васильев не ночевал 
тут ни разу. 

— Он обратился к нам для оформления 
регистрации 22 декабря 2017 года, — говорит 
сотрудник центра. — Мы помогли. Регистрация 
была оформлена на шесть месяцев. Больше 
он не приходил. 

Но в документах у полиции так и продолжа-
ло значиться, что он проживает в центре. 

Итак, регистрация есть, а что с жильем? 
Обнаружить место проживания с помощью 
правоохранительных органов мне не удалось. 
Но Васильев при этом не просто где-то доживал 
свой век, а наслаждался каждым днем! В нача-
ле 2019 года он, судя по документам, приобрел 
автомобиль «Опель». И сделал это не в кредит 
— исполнительных производств по нему нет. 
Маньяк хорошо одевался, что видно из фото 
и видео. Да, Васильев зарегистрировался на 
Ютубе, создал свой канал, куда выкладывал 
ролики. На них он вполне прилично выглядит, 
снимает сам себя на мобильный телефон. Трех-
минутный сюжет (его, кстати, надо же было еще 
и смонтировать!) о Васильеве — это сплошное 
самолюбование на фоне магазинов, дорогих 
ресторанов, парков... Попадающие в кадр люди, 
в том числе дети, с любопытством смотрят на 
мужчину в белой футболке, белых наушниках 
и черных очках. Знали бы они, скольких он от-
правил на тот свет!..

Васильев как будто максимально старался 
зафиксировать свою жизнь на воле. Вот он в 

меховой шапке рядом со светящимися огнями 
новогодними елками зимой, вот он в легкой 
кепке у клумб с цветами летом. Ну а танцующий 
в мигающем свете маньяк — это вообще от-
дельная история… И все это не только в Ютубе, 
но и в ТикТоке. 

Кто-то скажет: «И что тут такого? Имеет 
право!». Не спорю. Но признаюсь вам, редко 
видела осужденных, которые после долгого 
пребывания за решеткой первым делом на-
чинали снимать себя для Ютуба и ТикТока. А 

еще вспомнила слова тех, кто его видел сразу 
после задержания. Среди них журналистка 
Елена Пензина, которую попросили помочь 
сотрудники правоохранительных органов, по-
тому что Васильев согласился давать показания 
только в присутствии генерала и обязательно 
корреспондента федерального канала. По ее 
словам, он позировал. «Его очень заботило, как 
он будет выглядеть. Это было видно на протя-
жении всего интервью, потому что он пытался 
как-то сесть, со стороны посмотреть на себя 
— ну вот такой элемент позерства. Ему было 
очень важно, как его будут оценивать». 

Выходит, Васильева годы в тюрьме не из-
менили. Но позерство не преступление. 

Зато могло быть преступлением другое.
Официально «Черный ангел» нигде не тру-

доустраивался. Сложно представить, что он 
подрабатывал на каких-то тяжелых работах 
нелегально — Васильев ведь все-таки тяжело 
болел, так что разгружать машины, убирать тер-
риторию он вряд ли бы смог физически. Тогда 
кто его содержал? Не исключено, конечно, что 
он нашел себе сердобольную женщину, которая 
решила его приютить, одеть-обуть. Но смог бы 
он сделать это не просто быстро, а фактически 
моментально?! Напомню, ни дня в центре он не 
жил. Так где же ночевал? 

Первое, что приходит на ум, — Васильев 
мог использовать старый способ. Во время 
одного из первых своих ограблений он слу-
чайно придавил бабушку, и та умерла. Так вот 
он жил в этой квартире трое суток, брал про-
дукты из ее холодильника, спал на диване, на 
котором бабушка смотрела телевизор. То есть 
вел себя абсолютно спокойно в квартире с тру-
пом. И после задержания цинично и обыденно 
говорил о том, что в этот момент понял: жертв 
надо убивать, чтобы они не орали, а у него было 
время освоиться в квартире. 

Коллега из «МК в Красноярске» Владис-
лав Пирогов пытался найти людей, которые 
могли пересекаться с Васильевым. Но никаких 
следов. В каком случае такое могло произой-
ти? Если зверь, получив добычу, притаился 
в логове. Сколько в Красноярске одиноких 
старушек? Сотни.

Елена Пензина, вспоминая о нем, называет 
его чудовищем. «У него, как это принято гово-
рить, энергетика какая-то животная. Находясь 
рядом с ним, понимаешь, что он опасен. У него 
абсолютно пустые глаза, глаза дикого зверя. 
Я помню, что он говорил, как он выслеживал. 
Прогуливался мимо почты примерно в то время, 
когда выдавали пенсию, спокойно следил за 
человеком, смотрел, с кем встречается, с кем 
общается... По какому-то своему внутреннему 
чутью он понимал, что человек одинокий. У 
меня двоякое какое-то ощущение осталось. С 
одной стороны, мне показалось, что его лечить 
надо. А с другой стороны — он ведь был очень 
таким матерым, продуманным, то есть он эти 
преступления готовил». 

Если бы за Васильевым был установлен 
административный надзор, можно было хотя 
бы понять, в каком районе он проживал. Но 
нет. УФСИН кивает на полицию, полиция — на 
ФСИН. По факту за маньяком, который не имеет 
социальных связей, работы, смертельно болен, 
НИКТО не надзирал, его судьбой, кроме нас, 
никто не заинтересовался. Как справедливо 
заметила Пензина, он стопроцентно должен 
быть под очень пристальным вниманием пра-
воохранительных органов, потому что «дикий 
зверь никогда не станет травоядным». 

Но этого не случилось. Умер Васильев 
28 января 2020 года. На кладбище, где его 
похоронили, говорят, что на его могилу никто 
не приходит. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

дошел до кубка
хоккей

ДИКИЙ ЗВЕРЬ НЕ СТАНЕТ ТРАВОЯДНЫМ

ЦСКА потребуется 
много сил 
для защиты 
титула.

«Спартак» 
играет 
красиво 
и ярко.
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После освобождения серийный 
убийца с удовольствием размещал 
свои фото в соцсетях.
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